
MANDATO — II
Segundo o processo, Ortiz Jú-

nior, filiado ao PSDB, concorreu ao
cargo de deputado estadual nas
Eleições de 2022, mas não foi eleito
e classificou-se como primeiro su-
plente. Ele assumiu a vaga de de-
putado estadual apenas em 6 de
janeiro de 2025, após a renúncia
de Vinícius Camarinha, eleito pre-
feito em Marília. Cabe recurso ao
Tribunal Superior Eleitoral (TSE).

MANDATO — III 
Entretanto, em março de

2024, Ortiz havia se desfiliado do
PSDB, sem justa causa, e filiou-
se ao Republicanos para concor-
rer ao cargo de prefeito do muni-
cípio de Taubaté nas eleições mu-
nicipais, mas não foi eleito. Pos-
teriormente, ele se refiliou ao
PSDB, mas o partido considerou
o retorno irregular e o anulou,
tendo em vista que a saída anteri-
or ocorreu em desacordo com as
normas estatutárias da agremia-
ção. Sem filiação partidária, Ortiz
Junior se filiou em março des-
te ano ao Cidadania, integran-
te da federação PSDB/Cidadania.

FRENTE — I
A Frente Parlamentar de

Combate à Violência em Ambiente
Digital contra Crianças e Adoles-
centes dará a audiências descen-
tralizadas pelo interior de São Pau-
lo. Coordenada pelo deputado es-
tadual Rafa Zimbaldi (Cidadania-
SP), o colegiado instituído recente-
mente na Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo (Alesp)
tem a missão de propor ações de
prevenção a crimes virtuais em pla-
taformas como Discord e TikTok.

FRENTE — II
O primeiro encontro regional

do grupo acontece em 16 de julho,
às 18h30, na Câmara Municipal
de Araraquara (rua São Bento,
887 - Centro). A partir de agosto,
as discussões ocorrerão nas regi-
ões de Jaú, Bragantina, Centro-
Oeste, Circuito das Águas, e Re-
gião Metropolitana de Campinas.

NO PSD — I
Para a professora Rosângela

Camolese, ex-secretária de Cultura
do Município por 16 anos, sempre
ao lado do ex-prefeito Barjas Negri
(agora, no PSD), a ida do ex-mi-
nistro para o Partido Social Demo-
crático (PSD de Gilberto Kassab,
secretário de Governo do Estado),
“será muito bom para Piracicaba
essa união de forças políticas”.

NO PSD — II
“O município ganha muito

com essa ida do Barjas para o
PSD”, afirma Rosângela Camole-
si, mas alerta: “Para quem está
fora da política, fica muito sur-
preso com essas mudanças… No
entanto, nós que já militamos há
muito tempo, sabemos da impor-
tância de se ter um olhar mais pro-
fundo nas questões políticas. Polí-
tica se faz pensando no coletivo”.
Que as nuvens digam amém.

NO PSD — III
Para a professora Rosângela,

cuja trajetória no PSDB foi consi-
derável, “o PSD é um partido forte
que busca os mais preparados,
para a construção de uma socieda-
de mais igualitária. É um partido
que cresce a cada dia e estimula
seus membros aos grandes
desafios da sociedade”. E, pelo
PSD, Helinho Zanatta foi eleito pre-
feito do terceiro Município, depois
de ter ficado oito anos à frente do
Executivo de São Pedro e Char-
queada, caso único no Estado.

CALMARIA - I
Passada a tormenta pelo adi-

amento do Projeto de Lei 136/2025
e a ameaça de atrasar o pagamen-
to dos salários dos servidores pú-
blicos municipais, a Câmara agora
está em calmaria – o que, é claro,
também culmina com o início do
recesso parlamentar, em 1º de Ju-
lho. Mas há quem diga que, por
baixo da calmaria, há muitas per-
guntas ainda. As nuvens sempre
povoam a política e a Política.

CALMARIA - II
As perguntas dão conta de

tentar entender por qual motivo
a base do prefeito Helinho Za-
natta (PSD) decidiu adiar um
projeto que já havia sido apro-
vado em primeira discussão. Se
foi pela mera tentativa de jogar
a culpa na oposição por um even-
tual atraso dos salários, a res-
posta já é certa: a estratégia foi
um verdadeiro tiro pela culatra.

CALMARIA - III
E se dentro desta estratégia o

objetivo era enfraquecer a oposição
também foi um tiro na água. É ní-
tido que os vereadores da oposição
e o bloco dos 5 contrários ao PL
136/2025 saíram fortalecidos des-
te imbróglio. E mostraram ainda
que estão organizados em grupos
que fazem oposição à Administra-
ção municipal também fora da Câ-
mara. Para Helinho foi bom, por-
que descobriu a estratégia, pensa
alto este idoso e cansado Capiau.

CALMARIA - IV
Este Capiau, idoso e cansado,

acompanhou a repercussão desse
caso todo e, por mais que entre
alguns representantes da crônica
política, houve uma clara tentati-
va de “forçar a barra” em uma
análise favorável ao prefeito Heli-
nho Zanatta e à base dele na Câ-
mara, a realidade é que o caso fez
surgir um crescente movimento
de oposição. Mas Helinho deve ti-
rar o lado positivo disso tudo.

CALMARIA - V
Mas também é igualmente

correto não fazer análises preci-
pitadas, já que o prefeito e sua
base continuam com a maioria no
Legislativo. Não é possível prever
até onde vai esse movimento de
oposição e qual força ele terá nos
próximos embates. Mas fica o si-
nal de prudência: não dá para
forçar narrativas quando a rea-
lidade grita o contrário. E as nu-
vens vão de um lado de um jeito
e de outro lado de outro jeito.

MANDATO — I
Na sessão de julgamento de

terça-feira (1º), o Tribunal Re-
gional Eleitoral de São Paulo
(TRE-SP), por maioria de votos
(4x3), cassou o mandato de de-
putado estadual de José Bernar-
do Ortiz Monteiro Júnior (Cida-
dania) por infidelidade partidá-
ria. A decisão foi proferida no
julgamento da Ação de Investi-
gação Judicial Eleitoral (Aije)
ajuizada pelo PSDB, após o par-
lamentar se desfiliar do partido
sem justa causa para concorrer
nas eleições municipais de 2024.
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Divulgação

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), durante a dis-
cussão do projeto que garan-

BENEFÍCIO A 100 MIL PROFESSORES
tiu mais 1,27% de reajuste sa-
larial a 100 mil professores da
rede estadual de ensino. A7

Divulgação

HYUNDAI RECONHECIDA PELAS SUAS PRÁTICAS SUSTENTÁVEIS
A Hyundai Motor Brasil obteve mais
um importante reconhecimento em
suas práticas sustentáveis. O pro-
jeto da fabricante para tratamento
e reaproveitamento da água foi se-
lecionado para a nova edição da pu-

blicação “Economia Circular na Indús-
tria – Melhores Práticas”, criado pela
Confederação Nacional da Indústria
(CNI) e Federação das Indústrias do
Estado de São Paulo (FIESP). Nessa
iniciativa a Hyundai é destacada por

adotar tecnologias avançadas, como
ultrafiltração e osmose reversa,
para recuperar água de efluentes
industriais, o que reduz a capta-
ção do rio Piracicaba e promove o
reaproveitamento interno. A6

Prefeitura faz oficina para promoção
da segurança alimentar e nutricional
Atividade reuniu cerca de 40 crianças no processo de semeadura de hortaliças:
ação conjunta foi das Secretarias de Assistência Social e de Agricultura

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio de uma ação conjunta entre
as secretarias de Assistência Social
e de Agricultura, Abastecimento e
Meio Ambiente, realizou na última
segunda-feira, 30/06, o CRAS Ma-
rio Dedini, uma oficina voltada à
produção de alimentos e promoção
da segurança alimentar e nutricio-
nal. A atividade reuniu cerca de 40
crianças atendidas pelo Serviço de
Convivência e Fortalecimento de
Vínculos (SCFV), pelo CCInter Al-
godoal e CCInter Bosques do Le-
nheiro, em parceria com o Cesac.
Durante a oficina, as crianças co-
nheceram a horta comunitária do
CRAS e participaram do processo
de semeadura de hortaliças, com
acompanhamento técnico da equi-

pe da Secretaria de Agricultura,
Abastecimento e Meio Ambiente.
A vivência proporcionou apren-
dizado sobre cultivo, alimenta-
ção saudável e sustentabilidade.

PRÓXIMA ETAPA — A
próxima etapa da ação acontece
em 26/07, quando moradores da
região realizarão o plantio das
mudas cultivadas pelas crianças.
“Essa iniciativa objetivou forta-
lecer o vínculo da comunidade
com a horta, promover a integra-
ção intergeracional e incentivar
práticas sustentáveis relaciona-
das à alimentação e ao meio am-
biente”, destacou a engenheira
agrônoma da Secretaria de Agri-
cultura, Abastecimento e Meio
Ambiente, Evelise Moncaio Moda.

Atividade reuniu cerca de 40 crianças que participaram
do processo de semeadura de hortaliças

Divulgação-CCS

RIO DAS PEDRAS, 131 ANOS
Dia 10 de julho, o Município
de Rio das Pedras completa-
rá 131 anos e será feriado pro-

longado, devido às comemo-
rações de mais uma Nove de
Julho, Revolução de 1932. A17

Divulgação
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Os sonhos eróticos podem ser decorrentes
 de um processo espiritual obsessivo?

Os sonhos, geralmente, po-
dem ser reflexos do nosso estilo
de vida, das situações vivencia-
das em existências pregressas ou
das impressões trazidas da via-
gem astral, quando o nosso cor-
po físico ao adormecer, permite a
expansão de nossa alma. Duran-
te o dia, as pessoas procuram
manter um comportamento con-
forme os padrões exigidos pela so-
ciedade. Mas nem sempre os in-
divíduos mantêm a mente ao ní-
vel moral elevado, criando pen-
samentos e desejos condenáveis,
completamente diferentes de
como se apresentam em seu cír-
culo de relacionamentos. Contu-
do, essa "máscara social" persiste
apenas no plano material, e quan-
do a sua alma se afasta durante o
sono físico, assume a sua verda-
deira identidade, sendo atraída
para os locais no mundo espiritu-
al com os quais mantém afinida-
des. Segundo o Espírito André
Luiz (XAVIER, F. C. Libertação,
cap. 6), durante a noite, três quar-
tas partes da população de cada
um dos hemisférios se acha nas
zonas de contato com o mundo
espiritual, sendo que a maior par-
te permanece detida nos círculos
de baixa vibração (Umbral).

Há 2000 anos,Há 2000 anos,Há 2000 anos,Há 2000 anos,Há 2000 anos,
Jesus disse queJesus disse queJesus disse queJesus disse queJesus disse que
"onde estiver o"onde estiver o"onde estiver o"onde estiver o"onde estiver o
seu coração, aíseu coração, aíseu coração, aíseu coração, aíseu coração, aí
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seu tesouro"seu tesouro"seu tesouro"seu tesouro"seu tesouro"
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Como a desencarnação não
modifica as disposições mentais
das pessoas, aqueles que durante a
sua jornada terrena se deixaram
levar pelo vício sexual, seja mental
ou físico, permanecem por tempo
indeterminado nessas regiões tene-
brosas, até que um dia decidam
modificar o seu procedimento e se-
rem conduzidos para novas reen-
carnações educativas. Nesses lo-
cais, os Espíritos atrasados "for-
mam associações enormes e com-
pactas, com base nas emanações da
Crosta do Mundo, onde milhões de
homens e mulheres lhes sustentam
as exigências mais baixas; fazem
vida coletiva provisória à força de
sugarem as energias da residência
dos irmãos encarnados, qual fosse
extensa colônia criminosa, viven-
do a expensas de generoso rebanho
bovino". (André Luiz, obra citada,
cap. 2). Embora esses Espíritos pos-
sam interagir sexualmente com os
encarnados, estas relações são in-
completas, já que não possuem o
corpo físico, ocorrendo apenas no
campo mental. Esses obsessores são
seres espirituais deformados, mas
pela ideoplastia (modificação da
aparência de seu perispírito), ilu-
dem, camuflando o seu verdadeiro
estado. A sua forma sensual serve

apenas como um disfarce à sedu-
ção, iludindo as suas vítimas. Con-
forme o Espírito Manoel P. Miran-
da (FRANCO, D. P. Sexo e Obses-
são, cap. 3), existem no Umbral ci-
dades totalmente dedicadas à per-
versão sexual, dirigida por impla-
cáveis sicários da Humanidade, que
atraem para esses locais, através da
afinidade moral, as almas dos en-
carnados. Para atingir os seus ob-
jetivos doentios, esses obsessores
contam com a divulgação das de-
pravações sexuais através de pro-
gramas televisivos, peças teatrais e
filmes pela internet, que são imple-
mentados por indivíduos moral-
mente atrasados, que na Terra, se-
guem a inspiração do astral inferi-
or no além-túmulo.

Há 2000 anos, Jesus disse que
"onde estiver o seu coração, aí estará
também o seu tesouro" (Mateus,

6:21). Nesse ensinamento, podemos
interpretar que o nosso coração re-
presenta o que desejamos, e o nos-
so tesouro são os ideais que esposa-
mos, o nosso estado mental, o que
somos realmente livres das conven-
ções sociais. Nada adianta, no as-
pecto espiritual, uma vida de apa-
rências, se fora do corpo físico reve-
lamos quem somos realmente. Por
isso, se aspiramos de fato superar o
magnetismo inferior que nos atrai
para o Umbral, torna-se necessá-
rio proceder com uma autocrítica,
desenvolvendo o autoconhecimen-
to, e corrigindo as más inclinações.
A reforma moral é fundamental
para evitar a aproximação dos Es-
píritos obsessores, que buscam se
aproveitar de nossa invigilância
durante os embates diários que tra-
vamos aqui na Terra, sendo reco-
mendável a frequência assídua a
um local de orações, em qualquer
agremiação religiosa, e o estudo sis-
temático dos ensinamentos de Je-
sus, prioritariamente, o seu verda-
deiro Evangelho, o Espiritismo.

Alvaro Vargas, enge-
nheiro agrônomo-
Ph.D., presidente da
USE Regional Piracica-
ba, palestrante espírita

siderado gasto  e ,
como sabemos, em
tempos difíceis, os
gastos são sempre os
primeiros a serem
cortados.

Hoje, vemos mui-
tos problemas relaci-
onados à falta de pre-
paro das pessoas para
o mercado de traba-

lho. Faltam profissionais com
boa formação técnica e as em-
presas sentem essa carência. E
pensar que já tivemos uma lei
que ajudava a resolver justa-

mente esse problema. Essa lei
ainda existe, mas está sus-
pensa, como diriam os especi-
alistas no assunto: está "ador-
mecida". Ela não foi cancelada,
apenas deixada de lado. Talvez
seja hora dos legisladores re-
a v a l i a r e m  e s s e  a s s u n t o  e
"acordarem" a Lei 6297/75.

Entende-se que cortar gastos
públicos é importante, sim. Mas in-
vestir na formação, aperfeiçoa-
mento e especialização profissional
das pessoas é o que garante um
futuro melhor para todos.

Dito isso, fica a seguinte
pergunta: será que é possível
melhorar uma economia sem
investir nas pessoas que fazem
essa economia funcionar?

João Ulysses Laudissi,
professor e engenheiro

O silêncio fiscal sobre
a formação profissional

João Ulysses
Laudissi

No ano de 1975, o
governo federal criou
a Lei nº 6.297 que in-
centivava as empresas
a investirem na for-
mação profissional
dos seus funcionários.
Essa lei permitia que as
empresas descontassem do im-
posto de renda até o dobro do
valor que gastassem com cursos
e treinamentos dos seus funcio-
nários. A dedução não deveria
exceder, em cada exercício finan-
ceiro, a 10% (dez por cento) do
lucro tributável, podendo as des-
pesas não deduzidas no exercí-
cio financeiro correspondente
serem transferidas para dedução
nos três exercícios financeiros
subsequentes. Isso, era uma for-
ma de estimular a qualificação
dos trabalhadores e melhorar o
desempenho da economia.

Acontece que esse incentivo
durou pouco. Em 1990, a Lei nº
8.034 suspendeu esse benefício
a partir de 1991. O motivo da
suspensão da Lei nº 6297 foi a
grave crise econômica que o Bra-
sil enfrentava na época. Diante
disso, o governo do então presi-
dente Fernando Collor de Mello
decidiu cortar vários incentivos
fiscais, inclusive o da formação
profissional, para tentar equili-
brar as finanças.

O corte pode ter sido necessá-
rio do ponto de vista econômico,
mas deixou claro que, naquele mo-
mento, investir na qualificação dos
trabalhadores não era prioridade.

Quando a Lei 6.297/75 foi
suspensa, se deu o rompimento
do elo de ligação entre empre-
sas e educação técnica, uma vez
que, o que antes era visto como
investimento passou a ser con-

Reformas do Estado e da legislação vaticana
e canônica são legados da fé de Francisco

cate Evangelium, substituindo a
antiga Pastor Bonus (1988). Não
foi apenas uma atualização buro-
crática, mas uma revolução silen-
ciosa. Os altos postos da Cúria Ro-
mana, antes redutos quase exclu-
sivos de cardeais e bispos, abriram
suas portas para leigos, inclusive
mulheres, assumirem cargos de li-
derança nos dicastérios, equiva-
lentes aos "ministérios" da Igreja.
Imaginem só: um departamento
como o da Cultura e Educação,
antes restrito a clérigos, passou a
poder ser comandado por uma es-
pecialista em pedagogia ou um fi-
lósofo leigo. Isso não foi apenas
modernização, mas sim uma total
nova visão face a séculos de tradi-
ção hierárquica da Igreja.

Entretanto, Francisco não
parou por aí. Ele fundiu órgãos,
criou outros e deu ênfase máxima
à evangelização, mas não no sen-
tido antigo de proselitismo. Foi
uma evangelização que dialogou
com o mundo, que enfrentou a
crise climática, acolheu migrantes
e combateu a desigualdade. O Di-
castério para o Serviço do Desen-
volvimento Humano Integral foi

Ricardo Luiz Salvador

Quando Jorge Mario Bergo-
glio foi eleito Papa em 2013, agre-
gou à Igreja um movimento de
mudança que não se limitou aos
sermões e gestos simbólicos.
Francisco, o pontífice que abra-
çou mendigos, denunciou as in-
justiças, defendeu os pobres e lu-
tou muito pelo entendimento en-
tre povos e nações, movido pela
força de um autêntico evangeli-
zador, também transformou de
modo significativo a estrutura ju-
rídica e institucional da Igreja.

Se, por um lado, resgatou va-
lores essenciais do cristianismo,
como a humildade e a justiça soci-
al, por outro, modernizou o Esta-
do mais peculiar do mundo: o
Vaticano. Reformou a legislação
vaticana e canônica. Não é sem
razão que o Papa Leão XIV foi elei-
to para sucedê-lo, pois era próxi-
mo dele e deverá seguir a mesma
linha filosófica e religiosa.

Em 2022, Francisco deu um
passo histórico ao modificar o fun-
cionamento da Cúria Romana com
a Constituição Apostólica Praedi-
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a prova disso, como órgão que
passou a tratar de justiça soci-
al, ecologia e saúde como ques-
tões também centrais da fé.

O Papa Francisco, porém,
não se limitou à reforma admi-
nistrativo-constitucional do Va-
ticano. Em 2013, já no primeiro
ano de seu pontificado, promo-
veu mudanças profundas no
Código Penal do Estado. Crimes
como abuso sexual de menores,
lavagem de dinheiro e corrup-
ção foram tipificados com rigor.

Pela primeira vez, foram in-
cluídos delitos como tortura, ge-
nocídio e apartheid, mostrando
que a Igreja não toleraria viola-
ções dos direitos humanos, mes-
mo que cometidas por seus pró-
prios membros. E mais: Francisco
acabou com a possibilidade de cri-
minosos se esconderem atrás das
muralhas de São Pedro, pois pas-
saram a poder ser julgados tan-
to no país onde o crime ocorreu
quanto no próprio Vaticano.

Francisco aboliu até a pri-
são perpétua, substituindo-a
por penas de 30 a 35 anos, num
gesto que refletiu sua visão de
justiça com misericórdia. Mas,
não se enganem: isso não foi
brandura e sim coerência. O
mesmo Papa que lavou os pés de
detentos e refugiados também exi-
giu transparência e responsabili-
dade de seus colaboradores em
toda a estrutura da Igreja.

As mudanças promovidas
por Francisco não foram meros
ajustes legais. Tratou-se de avan-
ços que refletiram um projeto
bastante claro: uma Igreja me-
nos palaciana e mais presente na
praça pública, com menos poder
vertical e mais sinodalidade (pro-
cesso de decisão coletiva e parti-
cipativa), com menos dogmatis-
mo e mais ação concreta.

Enquanto muitos esperavam
um pontificado apenas de gestos
simbólicos, o Papa Francisco
mostrou que era possível mudar
as estruturas sem trair os princí-
pios. Provou que espiritualidade
e justiça institucional não são ini-
migas, mas aliadas. E, no final das
contas, foi isso que o fez não ape-
nas um líder religioso, mas um
reformador corajoso, dentro e
fora dos muros do Vaticano.

Ricardo Luiz Salvador, só-
cio-fundador do escritório
Salvador Associados &
Advogados e especialista
em Direito Regulatório
Educacional

O crescimento do mercado do 'carro por
assinatura' com a contribuição da IA
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Marcio Klepacz

Como em outros se-
tores da economia, as
novas tecnologias e as
aplicações da In-teligên-
cia Artificial (IA) já estão
gerando impactos bas-
tante positivos na Cadeia
Global de Valor da in-
dústria automobilística.
A otimização de proces-
sos na produção dos veí-culos tem
sido a maior contribuição e essa mu-
dança é significativa porque a pro-
dução de carros sempre teve grande
importância na economia nacional.

As montadoras por meio da
Inteligência Artificial estão conse-
guindo especialmente, entre ou-
tros pontos positivos, a redução de
custos na produção e a diminui-
ção do índice de emissões de car-
bono, que são produzidas pelos
carros. A eficiência energética da
frota também foi bastante benefi-
ciada no novo momento. Nessa
nova onda da era digital, a maior
conectividade influenciou bas-
tante o comportamento das
pessoas no período de aquisi-
ção/locação de um novo carro.

Naturalmente, as empresas
mais antenadas com a IA aprovei-
taram o recurso para dar mais su-

porte e facilitar a busca
do modelo ideal. A fer-
ramenta proporciona
principalmente a com-
paração detalhada a fim
de se encontrar o veícu-
lo mais adequado para
compra ou também a
opção de um carro por
assinatura 'sob medida',
caso seja mais con-veni-
ente para o interessado.

A nova solução tem ainda recursos
para tirar dúvidas e fazer compa-
rativos sobre as modalidades dis-
poníveis de aquisição/locação, e
assim a tomada de decisão ser mais
precisa ou ajustada as suas condi-
ções específicas.

Aos consumidores brasileiros,
tem ficado cada vez mais evidente
que a modalidade de carro por as-
sinatura está conquistando pro-
gressivamente o mercado automo-
tivo principalmente pela praticida-
de e economia. E por isso, no pro-
cesso de fechamento do negócio,
um grupo de startups já está em-
pregando chatbots e assistentes vir-
tuais desenvolvidos especialmente
por empresas do setor automotivo
com o propósito de gerar mais in-
formações e dados relevantes.

Contando agora com uma am-
pla base de dados a seu favor, os

interessados, entre outros recursos,
podem esclarecer dúvidas, acesso a
informações com mais detalhes das
características do veículo, e também
as alternativas na hora de assinar
o contrato. Acessando os princi-
pais sites do setor, pode identifi-
car, por exemplo, as ofertas que
mais interessam, desconsideran-
do rapidamente aquelas que nada
acrescentam na sua aquisição.

A nova jornada de compra do
consumidor, que começa na bus-
ca pela internet do carro preten-
dido, tem sido aperfeiçoada regu-
larmente com a agilização do pro-
cesso de aquisição/locação. Exis-
te efetivamente um grande con-
forto, e maior segurança e des-
pre-ocupação hoje em dia neste
segmento. Há também casos de
montadoras que proporcio-nam
aos consumidores a visualização
de seus veículos em 3D e que apro-
fundam de for-ma interativa os

aspectos mais técnicos como fun-
cionamento de motores, itens de
segurança e sua eficiência.

A experiência de compra
desta forma envolve muito mais,
tornando fortemente convincen-
te a decisão final para o interes-
sado. No caso dos carros por as-
sinatura, a IA de plataformas e
aplicativos geram recomendações
particularizadas para as neces-
sidades e preferências do com-
prador. Nesse processo o 'arrepen-
dimento' no fechamento do ne-
gócio fica muito mais remoto.

Desta nova maneira, os con-
tratos de carros por assinatura
estão se aproveitando das inova-
ções tecnológicas para tornar a
escolha de veículos cada vez mais
acessível, personalizada e prática
para os consumidores. A ten-
dência é que a inteligência arti-
ficial continue a desempenhar
um papel crucial na evolução do
mercado automotivo, atendendo
às demandas de clientes mais de-
talhistas ou minuciosos.

Marcio Klepacz, analista
de sistemas/desenvolve-
dor pela Universidade
Mackenzie, Chief Techno-
logy Officer (CTO) e fun-
dador da ComparaCar
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Gregório José

Se tem uma coisa
que brasileiro entende
melhor do que café co-
ado é a arte de se virar
sem dinheiro. E agora,
segundo os dados da
Superlógica - nome que
parece de he-rói da
Marvel, mas só serve
pra mostrar que tá todo mundo
pendurado no fiado - a ina-dim-
plência no aluguel subiu como ele-
vador de prédio rico: direto pro
topo. Só que com a gente dentro e
sem ar-condicionado.

Na Região Norte, por exem-
plo, o povo não paga nem promes-
sa: inadimplência chegou a 4,77%.
No Nordeste, 4,68%. O que isso
quer dizer? Que as famílias por lá
tão tão enroladas que já não sa-
bem se choram por falta de grana
ou por falta de pix. A situa-ção tá
tão feia que se o nome do morador
for Carlos da Silva, o do boleto vi-
rou Carlos da Dívida.

Mas calma, que a elite tam-
bém tem sua cota de vexame.
Quem mora em apê de mais de R$
13 mil de aluguel - isso mesmo, tre-
ze mil reais! - é quem mais deve!
6,25% estão devendo! Quer dizer:
o sujeito mora no Leblon, mas a
conta tá lá no SPC. Dorme em tra-
vesseiro de pena, mas acorda com
dor de cabeça porque o aluguel vi-
rou sonho - e dos ruins.

Já nos imóveis comerciais, a
maior inadimplência é nos alu-
gueis de até R$ 1.000,00. A lógica
é clara: quem tá começando não
tem dinheiro nem pra placa de
"Alu-ga-se", quanto mais pro alu-
guel. No Brasil, abrir uma loja é
igual entrar num casamento com
sogra contra: você sabe que vai
dar errado, só não sabe quando.

E no Sul, meus amigos, estão
os melhores pagadores. Inadim-
plência de 2,70%. Que inveja, hein?
O cara lá toma chimarrão, paga
em dia, e ainda sobra pra comprar
le-nha pro inverno. Aqui no Su-
deste, até apartamento anda de-
vendo: 2,16%. Ou seja, o imóvel é
mais responsável que o inquilino.

Mas o que Manoel Gonçalves,
da Superlógica, disse é real: com a
inflação rondando, o juro subin-

do e o feijão custando o
preço de um iPhone, a
dívida virou um pa-
rente: mora com você,
te atrasa a vida e ainda
faz cara de coitado.

No fim das con-
tas, o Brasil virou o
país da parcela. É bo-
leto, carnê, financia-
men-to, Pix agenda-

do, cartão parcelado em doze
vezes - e o aluguel... bem, o alu-
guel entra na fila, atrás do lei-
te, do gás e do antidepressivo.

A Superlógica deveria mudar
de nome. Porque de lógica esse país
não tem nada. Aqui, quem paga
em dia é suspeito. E quem atrasa é
normal. Porque, no Brasil, só tem
duas certezas: ou você tá deven-
do, ou tá quase.

Sobre o Índice Superlógica
O Índice de Inadimplência

Locatícia da Superlógica é um
levantamento mensal de dados
exclusivos e internos que apre-
senta o cenário de dívidas do
mercado brasileiro de locação
imobiliária. O índice leva em
consideração o valor do boleto,
o tipo de imóvel (apartamento,
casa ou comercial) e a sua loca-
lização, além das datas de ven-
cimento e pagamento, que mos-
tram se há inadimplência ou não.
Esta edição do estudo contou
com dados de mais de 900 mil
clientes locatários em todo o
Brasil, sendo considerados ina-
dimplentes aqueles que possu-
em boletos que estão há mais de
60 dias sem pagamento ou que
foram pagos com atraso de mais
de 60 dias. Todos os dados são
anonimizados, não sendo pas-
síveis de associação a um indi-
víduo, direta ou indiretamente.

 Gregório José, jornalista,
radialista e filósofo

Mora de aluguel enquanto
der, paga quando puder
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Esio Antonio Pezzato

Newton de
Almeida Mello

Com palavras azuis rendilhadas de encanto
A canção lembra um hino amargo de saudade,
Do ausente coração que debulhado em pranto

Recorda seu Torrão Natal, sua cidade.

São palavras febris de um nome quase santo
Que tem pronúncia doce e terna alacridade.

Relicário sagrado, e puro, e sacrossanto,
Que na emoção traz luz, e a mais pura verdade.

Assim que Newton Mello em profunda ternura
Garimpou os cristais na mina airosa e pura,
Diamantes a brilhar nos largos escarcéus.

E tal canção sonora é inspiração secreta,
Sussurro divinal nas rimas do Poeta,

Na voz dos serafins, da terra sobe aos céus!

Paula Christofoletti

Você já ouviu fa-
lar que o pilates vai
muito além de alonga-
mento? Hoje, ele é con-
siderado um dos mé-
todos mais completos
para cuidar da saúde
do corpo e da mente e
está conquistando to-
das as idades. Com o
aumento do estresse, do sedenta-
rismo e das dores crônicas, mui-
tas pessoas estão buscando alter-
nativas que promovam bem-estar
sem agredir o corpo.

O pilates une força, contro-

le, respiração e consciência cor-
poral,  sendo indicado para
quem busca prevenção, alívio de
dores e até melhora na postura
e equilíbrio emocional.

O Pilates é muito mais do que
uma atividade física: é uma práti-
ca completa que une corpo e men-
te, promovendo saúde, bem-estar
e qualidade de vida. Como cuida-
do preventivo, ele é indicado para
todas as idades e traz inúmeros
benefícios que vão além da estéti-
ca ou do condicionamento físico.

Principais benefícios do Pila-
tes na prevenção:

• Melhora da postura: for-
talece a musculatura profunda
e alinha o corpo, prevenindo
dores e lesões posturais.

• Aumento da flexibilidade
e mobilidade articular: essen-
cial para evitar tensões, contratu-

ras e rigidez muscular.
• Fortalecimento

muscular global: reduz
a sobrecarga nas arti-
culações e previne le-
sões musculares.

• Redução do estres-
se e da ansiedade: os
exercícios com controle
da respiração e concen-
tração promovem equi-
líbrio emocional.

• Prevenção de dores crô-
nicas, como lombalgias e cervi-
calgias: especialmente útil para
quem passa muitas horas sen-
tado ou em pé.

• Melhora da coordenação
e do equilíbrio: importante na
prevenção de quedas, especial-
mente em idosos.

• Promoção do autoconhe-
cimento corporal: aumenta a
consciência dos próprios movi-
mentos e limites, favorecendo
hábitos saudáveis.

O Pilates é, portanto, uma fer-
ramenta poderosa para quem bus-
ca prevenir doenças, aliviar ten-
sões do dia a dia e manter o corpo
em movimento com segurança e
qualidade. Grávidas, idosos, atle-
tas e até pessoas em reabilitação
física têm encontrado no pilates
um verdadeiro aliado. E o melhor:
ele respeita o limite de cada um.

Se você procura uma ativida-
de segura, com benefícios físicos e
emocionais, talvez o pilates seja a
escolha ideal para o seu momen-
to. Cuidar de si mesmo também é
um ato de amor.

Ana Paula N. Christofolet-
ti, doutora em Fisiotera-
peuta, CEO da Clínica
Christofoletti, atua com
foco em fisioterapia huma-
nizada, pilates, estética
corporal e facial; Insta-
gram: @clinicachristofo-
letti; Instagram:@dra.
paulachristofoletti

Pilates como cuidado
preventivo para o
corpo e a mente

Em defesa da Amazônia
Silvia Morales

Ayri Rando

O Mandato Coletivo
A Cidade é Sua assinou
recentemente uma carta
destinada ao presidente
Luiz Inácio Lula da Sil-
va, solicitando a suspen-
são da exploração de pe-
tró-leo no Bloco 59, loca-
lizado na Bacia da Foz do Rio Ama-
zonas. A carta foi elaborada pela
Aliança de Lideranças do Legisla-
tivo pela Ação Climática (Rede Man-
datos-C), uma rede nacional de ga-
binetes parlamentares comprome-
tidos com o fortalecimento de polí-
ticas públicas voltadas ao enfren-
tamento da crise climática. A Rede
é coordenada pelo Instituto Clima
de Política, organização que atua
para inserir a agenda climática de
forma transversal em todos os ní-
veis de governo no Brasil.

O documento reforça a neces-
sidade de o governo federal seguir
as recomenda-ções técnicas emitidas
pelo Ibama (Instituto Brasileiro do
Meio Ambiente e dos Recur-sos Na-
turais Renováveis), que apontou de
forma categórica os riscos e fragili-
dades do pedido de licenciamento
apresentado pela Petrobras. A em-
presa pretende iniciar a explora-

ção de petróleo na
região da Foz do
Amazo-nas, uma
área de altíssima sen-
sibilidade ambiental
e de grande relevân-
cia ecológica para o
equilíbrio de todo o
bioma amazônico. A
avaliação do Ibama
destacou a ausência

de um plano de proteção à fauna
adequado, falhas significativas
na avaliação de riscos e na ca-
pacidade de resposta a aciden-
tes, além da falta de uma Ava-
liação Ambiental de Área Se-
dimentar - instrumento essen-
cial para garantir a segurança
das operações e o controle dos
impactos. Também foi aponta-
da a inexistência de estudos
suficientes sobre os efei-tos da
atividade nas comunidades in-
dígenas que vivem na região.

Para nosso assessor Ayri Ran-
do, engenheiro ambiental e doutor
na área de Re-cursos Hídricos, os
principais argumentos técnicos
apresentados pelos especialistas do
Ibama demonstram que não há
condições para autorizar a explo-
ração de petróleo na re-gião. Ele
ressalta que, além da fragilidade
dos estudos apresentados pela Pe-

trobras, tra-ta-se de uma área de
biodiversidade riquíssima, que abri-
ga o maior corredor contínuo de
manguezais do planeta e desempe-
nha papel fundamental para a con-
servação do bioma amazônico.

Estamos em um momento es-
tratégico. O Brasil será sede, em
2025, da Conferên-cia das Nações
Unidas sobre Mudanças Climáti-
cas (COP30), que acontecerá em
Belém, no Pará. Mais do que nun-
ca, é hora de demonstrarmos, com
ações concretas, nosso com-pro-
misso com a preservação e conser-
vação da Amazônia, e com uma
transição energética justa e urgen-
te. A insistência na exploração de
petróleo em uma das regiões mais

sensí-veis do país é uma decisão
que vai na contramão desse com-
promisso. Em vez de avançar so-
bre territórios frágeis e colocar em
risco ecossistemas inteiros, o Bra-
sil deveria investir fortemente em
fontes renováveis, como solar, eó-
lica e oriunda de biomassa, for-
talecendo sua liderança internacional
no combate à crise climática.

A assinatura da carta ao
presidente Lula é mais uma ex-
pressão do nosso com-promis-
so com a justiça climática, com
o respeito à ciência e com a cons-
trução de um fu-turo susten-
tável para todas e todos. Com a
Frente Parlamentar de Comba-
te à Crise Cli-mática, que coor-
deno na Câmara Municipal de
Piracicaba, nosso mandato se-
gue atuando localmente, e co-
nectando-se às pautas nacio-
nais e globais que impactam
diretamente o presente e o fu-
turo da vida no planeta.

Silvia Morales,  enge-
nheira civil e vereadora
do Mandato Coletivo "A
Cidade é Sua" .
Ayri Rando, engenheiro
ambiental e assessor par-
lamentar no Mandato Co-
letivo "A Cidade é Sua"
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José Renato Nalini

Devemos aos ci-
entistas os alertas de
que a Terra está se
transformando por
causa de nossa falta
de escrúpulos. Des-
matamos, poluímos,
produzimos lixo exces-
sivo, usamos demais
os combustíveis fós-
seis, que emitem veneno. O resul-
tado é a fase de emergências cli-
máticas, a nos trazer fenômenos
extremos como ondas de calor, es-
cassez hídrica, tempestades incle-
mentes, enchentes, inundações,
alagamentos e mortes.

Mas não é só no aviso das
calamidades que a ciência atua. A
USP, a maior e melhor Universi-
dade brasileira, uma das maiores
do mundo, vai sediar um novo
Centro de Pesquisa em Resiliência

em Crises Climáticas e
Desastres. Ele será fi-
nanciado pela FA-
PESP, a Fundação de
Amparo à Pesquisa do
Estado de São Paulo,
instituição benemérita
que tem realmente in-
centivado a realização
de pesquisa, setor em
que o Brasil deixa mui-
to a desejar.

O projeto selecionado pela
FAPESP e que será sediado no
Campus da USP, já é conhecido
por CLIMARES, a sigla resultante
de sua denominação. Sua missão
é avançar no conhecimento e esti-
mular inovações e adaptações as-
sociadas às emergências climáti-
cas e desastres - que não são na-
turais, mas provocados pelo ser
humano - que impactem saúde,
economia, alimentação, energia e
recursos hídricos.

O coordenador do CLIMA-
RES é o Professor Tercio Ambriz-
zi, que salienta o caráter interdis-
ciplinar e multidisciplinar do Cen-
tro de Pesquisa. Contará com pes-
quisadores da área de energia, es-
pecialistas em sequestro de carbo-
no, energia renovável e uso de re-
síduos orgânicos para gerar bio-
metano. Um dos principais eixos
temáticos será a busca de melho-
ria na capacidade de prever even-
tos extremos. Para isso, haverá a

parceria do CEMADEN - Centro
Nacional de Monitoramento e
Alertas de Desastres Naturais.

Também atuarão pesquisa-
dores da Faculdade de Saúde
Pública da USP, com o propósi-
to de estudar o impacto dos
eventos extremos na saúde e
profissionais da UNICAMP,
que vão avaliar os impactos so-
ciais. Um núcleo de ciência bá-
sica disporá de especialistas em
oceano, ciências atmosféricas e
paleoclima. Além de experts em
economia, pois tudo implica em
custos e impacto econômico. Exce-
lente notícia para São Paulo,
para o Brasil e para o mundo.

José Renato Nalini é Rei-
tor da UNIREGISTRAL,
docente da Pós-graduação
da UNINOVE e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo.
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Flora Alves

Vivemos um momento em que
o panorama do trabalho mudou
drasticamente e as organizações
que não acompanharem esse rit-
mo correm o risco de se tornarem
obsoletas. A era das competências
rígidas, desenhadas para cargos
fixos e funções bem delimita-das,
está ficando para trás.

O novo mundo do trabalho
exige fluidez, adaptabilidade e,
sobretudo, habilidades como
ativo estratégico.

Não por acaso, empresas
mais pragmáticas já perceberam
que modelos baseados em compe-
tências fixas, tão populares nas
décadas de 1980 e 1990, não dão
mais conta da realidade atual.

Em seu lugar, surgem estru-
turas mais horizontais, com equi-
pes multifuncionais, projetos co-
laborativos e profissionais que
transitam entre diferentes funções
e desafios. A relação entre indiví-
duo e cargo se tornou mais maleá-

vel. A mesma pessoa pode contri-
buir em diversas frentes, de for-
ma simultânea e estratégica.

Essa transformação não é
apenas operacional, mas cultural.
Ela exige uma nova mentalidade
sobre o papel da aprendizagem
nas organizações. Não basta
trocar um mo-delo pelo outro;
é necessário adotar uma cultu-
ra de desenvolvimento contínuo,
orientada por dados, conectada à
performance real das pessoas e
aos objetivos de negócio.

É aqui que surge a provo-
cação feita por Esther Wojcicki,
educadora e jornalista ameri-
cana, ao defender que a educa-
ção, inclusive a corporativa,
precisa de "moonshots".

O termo, inspirado pelo
programa Apollo que levou o
homem à Lua, representa me-
tas ousadas, quase impossíveis à
primeira vista, mas que, com vi-
são, inovação e determinação, tor-
nam-se realizáveis. É essa ambi-
ção que falta à maior parte da

Educação Corporativa atual.
Apesar dos investimentos cres-

centes em treinamento e desenvol-
vimento, os re-sultados nem sem-
pre acompanham. Os métodos
continuam, em muitos casos, ob-
soletos: excesso de palestras, con-
teúdos genéricos, avaliações enges-
sadas e pouca conexão com os de-
safios reais dos aprendizes. O re-
sultado? Profissionais desmotiva-
dos, aprendizado superficial e im-
pacto quase nulo na performance.

Precisamos, portanto, de
um "moonshot" na Educação Cor-
porativa. Uma virada completa de
chave. Uma revolução que coloque
o aprendiz no centro do processo,
valo-rize a autonomia, promova o
engajamento por meio de projetos

reais, colaboração e tec-nologias
aplicadas com inteligência.

Não se trata apenas de entre-
gar conteúdos, mas de criar expe-
riências significativas, que desen-
volvam habilidades essenciais para
o presente e o futuro do trabalho.

Na prática, isso significa
abandonar o modelo baseado em
conteúdo e controle e adotar uma
cultura de confiança. Acreditar no
potencial do aprendiz. Transfor-
mar o instrutor em facilitador. E
construir um ambiente que inspi-
re curiosidade, ousadia, troca e
trans-formação contínua.

O futuro do trabalho já está
em curso, mas o futuro da apren-
dizagem ainda precisa de coragem
para decolar. E talvez a pergunta
mais importante seja: você e a sua
orga-nização estão prontos para
conquistar a Lua também?

Flora Alves, especialista em
educação corporativa e auto-
ra de "Revolução da Apren-
dizagem" (DVS Editora)
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Das origens dos microcontos
aos 15 anos do Salão de Humor

Adolpho Queiroz

Por iniciativa dos
funcionários da Bibliote-
ca Municipal de Piracica-
ba, Antonio Filogênio de
Paula Junior e Lucila Ca-
lheiros Silvestre, então di-
retora foi criado em 2011,
chega em 2025, a sua edi-
ção de número 15, tendo
recebido nos últimos anos
até 500 trabalhos inscri-
tos da cidade, região, outras cidades
brasileiras e países como Alemanha,
Estados Unidos, Itália, Japão, Por-
tugal, entre outros, concorrendo a
prêmios em dinheiro e a publicação
de um livreto comemorativo a cada
edição. No concurso local são aceitos
textos com até 280 caracteres, nos
quais devem ser contabilizados o tí-
tulo, espaçamento, pontuação e tro-
ca de parágrafo.

A origem dos microcontos,
como os conhecemos hoje, remonta
ao século XX, embora a tradição
de histórias curtas exista há sécu-
los em diversas culturas. No en-
tanto, foi no século XX que o mi-
croconto ganhou uma forma mais
definida, com autores como Franz
Kafka, Júlio Cortázar e Augusto
Monterosso sendo considerados
precursores. No Brasil, o livro "Ah,
é?", de Dalton Trevisan, é consi-
derado um marco importante na
canonização do miniconto.

O termo "microconto" foi uti-
lizado por Marcelino Freire em
uma antologia de 2004, reunindo
narrativas de até 50 letras, cha-
madas de minicontos. A brevida-
de do microconto lembra o haicai,
um poema japonês caracterizado
pela brevidade. O miniconto, in-
venção de Elias José, fincou esta-
ca e arranjou adeptos de todo lado.

Qual é a estrutura de um
microconto?

Um microconto, como o pró-
prio nome sugere, é uma narrati-
va extremamente curta, geralmen-
te com 280 caracteres. Embora seja
um gênero textual com caracterís-
ticas próprias, a estrutura do mi-
croconto é essencialmente a mes-
ma de outros tipos de narrativa,
mas com uma abordagem mais
concisa e intensa.

Brevidade: O microconto se
caracteriza pela sua extrema bre-
vidade, utilizando o mínimo de
palavras possível para transmitir
a mensagem.

Concentração: A brevidade
exige uma seleção cuidadosa dos
elementos e uma construção pre-
cisa para que a história seja clara
e impactante.

Impacto: A capacidade de cri-
ar um impacto emocional no lei-
tor, geralmente com uma revira-
volta inesperada ou uma mensa-
gem profunda, é essencial.

Cenário e personagens: Ape-
sar de serem geralmente implíci-
tos, o cenário e os personagens
podem ser importantes para a
construção do enredo.

Ação: A presença de uma
ação, mesmo que breve e sugestiva,
é fundamental para o microconto.

Contexto: O contexto, ou
seja, as informações que o lei-
tor precisa para entender a his-
tória, pode ser transmitido de for-
ma sucinta ou implícita.  Embora

o microconto não te-
nha uma estrutura
fixa como a de um
conto tradicional, ele
geralmente contém:

Apresentação
:Breve apresentação
do cenário, dos perso-
nagens e do ponto de
partida da história.

D e s e n v o l v i -
mento: Desenvolvi-
mento da ação ou

do conflito principal, que pode
ser curto ou mais longo depen-
dendo da história.

Clímax: Momento de maior
tensão ou reviravolta, que pode ser
implícito ou explícito.

Desfecho :Conclusão da his-
tória, que pode ser aberta ou fe-
chada, dependendo da mensagem
que o autor deseja transmitir.

Os microcontos se destacam
pela sua capacidade de transmitir
emoção, reflexão e impacto em um
espaço limitado, desafiando os es-

critores a serem concisos e criati-
vos em sua narrativa. Ao conden-
sar elementos narrativos essenci-
ais, como personagens, cenários e
enredos, os microcontos convidam
os leitores a preencher as lacunas
e imaginar detalhes adicionais,
resultando em uma experiência de
leitura envolvente e estimulante.

Exemplos famosos
"Vende-se: sapatos de bebê,

nunca usados."
 Atribuído a Hemingway. Tem

seis palavras e uma história intei-
ra sugerida.

"Acordou. Estava sozinho no
mundo. Bateu à porta e uma voz
respondeu." Fredric Brown

FOLCLORE POLÍTICO  –
As provocações do "Capiau"
na Tribuna de Piracicaba e
de Erasmo Spadotto no "Jor-
nal de Piracicaba".

Com larga tradição no campo
da história da imprensa e do hu-
mor gráfico, a cidade de Piracica-
ba/SP sempre deu ênfase às "his-
tórias verdadeiras e inventadas",
ao jeito de Sebastião Nery, que lhe
deram muita o que falar no cam-
po do folclore político.

Na atualidade, três grandes
personagens continuam a cultivar
- à sua maneira - o campo do fol-
clore político. De um lado, o dire-
tor o jornal "A Tribuna de Piraci-
caba", Evaldo Vicente, com a colu-
na "Capíau, sempre editada na
primeira página do seu periódico e
o cartunista Erasmo Spadoto,
chargista do "Jornal de Piracica-
ba". Em outros momentos, o car-
tunista/chargista/caricaturista
ilustrava as matérias numa das
sessões mais lidas (e certamente
mais polêmicas) daquele jornal,
com sua obra artística.

A coluna "Capiau", um dimi-
nutivo carinhoso que se dá ao
substantivo "caipira", ou só neo-
logismo criado por Thales Casta-
nho de Andrade, e divulgado am-
plamente pelo folclorista piracica-
bano João Chiarini, o "caipiraci-

cabano", surgiu em 2007, em subs-
tituição à coluna Grafite, que ti-
nha também este perfil. Evaldo não
admite "nem morto", mas a colu-
na foi criada por ele.

Já Erasmo Spadotto é hoje,
após mais 20 anos colaborando
diariamente com o "Jornal de Pi-
racicaba", o maior provocador do
riso político na cidade, com sua
produção incessante e contínua,
com seu repertório mágico e sem-
pre bem-vindo. Criador do perso-
nagem "Capivaras", publicadas
em tiras diárias pelo "Jornal de
Piracicaba", tornou-se um gran-
de crítico das questões locais, na-
cionais e internacionais. Para isso
utiliza-se de um personagem cri-
ado quando da aparição de cen-
tenas de animais que passaram a
viver nas cercanias da Escola Su-
perior de Agricultura "Luiz de
Queiroz" e depois espalharam-se
pelas margens do Rio Piracicaba,
trazendo com elas o carrapato
estrela, perigosos à saúde pública
e elementos fundamentais para a
criação das historietas.

  O cartum de Erasmo Spadot-
to que escolhemos para este arti-
go, foi publicado na edição de 8 de
dezembro de 2011, página B4, Ca-
derno de Esportes do Jornal de
Piracicaba. Nele é mostrado o ex-
prefeito Barjas Negri, que gover-
nou Piracicaba entre 2004/2012.
O então prefeito aproveitando a
subida do time local, o XV de No-
vembro para a principal série do
Campeonato Paulista, a A1, fez
uma grande reforma no Estádio
Municipal "Barão de Serra Ne-
gra", que por certo agradou os tor-
cedores do time e deu maior visi-
bilidade para a cidade, em con-
fronto com grandes times da capi-
tal, com transmissões de televisão
e grande afluência de público. Ao
fazer uma brincadeira com as
letras dos nomes Barjas Negri
e Serra Negra, Erasmo foi fe-
licíssimo e surpreendeu a ci-
dade com o seu "Barjão de

Serra Negra" ou "Barão de
Serra  Negr i " ,  fazendo  um
trocadilho com o nome do
Prefeito, que certamente gos-
tou muito da brincadeira. E por
fim, a definição de Millôr Fer-
nandes sobre o folclore político
"é a maldade dita pelas costas!"

  Um pouco de folclore

Exemplo famoso:Exemplo famoso:Exemplo famoso:Exemplo famoso:Exemplo famoso:
"V"V"V"V"Vende-se:ende-se:ende-se:ende-se:ende-se:
sapatos de bebê,sapatos de bebê,sapatos de bebê,sapatos de bebê,sapatos de bebê,
nunca usados."nunca usados."nunca usados."nunca usados."nunca usados."

político no Brasil
Linguajar janístico - Há

duas pérolas entre as mais ci-
tadas, entoadas pelo então pro-
fessor de português e depois
presidente do Brasil,  Jânio
Quadros. Ao ser questionado
por uma jovem jornalista "por
que fez isso", respondeu do alto
da sua sabedoria: "Fi-lo porque
qui-lo". Noutra vez lhe per-
guntaram porque bebia tan-
to: "Se fosse liquido, bebê-lo-
ia. Se fosse sólido, comê-lo-
ia" .  Os maldosos  emenda-
vam, "como não é possível
comê-lo-á", um cacófato que
fazia referência ao nome da
esposa de Jânio: Eloá Quadros.

Apelidos no Brasil- Juscelino
Kubitscheck era "Nono"; Getúlio
Vargas, Gegê; Luís Inácio, virou
"Lula"; Prudente de Morais era
"Biriba"; Afonso Pena, "Tico-Tico"
e Artur Bernardes, "Seu mé" ... por
que será? Epitácio Pessoa era "Tio
Pitta" e Eurico Dutra era chama-
do de "catedrático do silêncio",
porque falava mal e pouco.

Filho ingrato - Essa é atribuí-
da ao ex-político mineiro José
Maria Alckmin em MG e a Paulo
Maluf, aqui em SP. Certa vez,
perguntando a um eleitor, "como
vai o seu pai?", o filho ilustre res-
ponde, "mas governador, meu pai
morreu..." ao que Alckmin/Maluf
responderam "morreu pra você,
filho ingrato ... ele está sempre
no meu coração."

Newtão - Personagem folcló-
rico lá pelas Minas Gerais, o ex-go-
vernador Newton Cardoso ficou
muito bravo quando chegou para
uma atividade na ONU, quando
leu a faixa "Welcome Newton".
Quando voltou a Belo Horizonte,
não teve dúvidas e mandou grafar
outra faixa: "Newtão come wel".

Dona Eloá e a vassoura --
Uma das imagens mais mar-
cantes das campanhas eleito-
rais foi exibida na campanha
eleitoral para presidente da re-
pública desenvolvida por Jânio
Quadros. Na ocasião, por suges-
tão de sua esposa, Da. Eloá Qua-
dros, foram usadas vassouras
como símbolos da campanha.
Todo mundo tinha uma em
casa. Custo zero. E tema in-
f a l í v e l :  " V a r r e r  a  c o r r u p -
ção". Deu no que deu.

O imperador ocioso - Essa
prática vem do final do Império,
quando D. Pedro II, muito sem ter
o que fazer, escrevia para a im-
prensa com pseudônimos sugesti-
vos como Simplício Maria das Ne-
cessidades, Sacristão da Fregue-
sia de São João do Itaboraí, O ini-
migo dos marotos, Piolho Via-
jante, O anglomaníaco, O es-
preita, O Ultrabasileiro, O filan-

tropo, O derrete chumbo a ca-
cete. O Imperador não gostava
de ser criticado! Cenário não
muito distante da realidade que
hoje vivemos, infelizmente.

MICROCONTOS
Abaixo alguns microcontos

desenvolvidos pelos presentes
na palestra.

LINDINHA
Chris Negro
Três anos, desabrochando

a mulherzinha vaidosa, ganhou
da mamãe bolsa e sapatinhos
vermelhos de verniz. Gostou
tanto que se mostrava para a
família, dizendo:

- Meu papato, meu boissa
A mãe foi corrigi-la pegou sua

bolsinha, dizendo "MINHA bolsa"
Lindinha, com um puxão na

bolsinha, retrucou com firmeza:
- NÃO, MEU!

BILINGUE
JF, 5 anos, tentava falar o

ERRE com ajuda do papai:
- Amarelo, fale
- Amaéio
- De novo, Amarelo
- AmaÉio
Na terceira vez que o pai repe-

tiu A MA RE LO, cruzou os braci-
nhos, suspirou e resolveu a questão

- YELLOW
QUALQUER
Madalena Tricânico
- Vó comendo pimentão esta

hora!? Vai ficar o dia todo con-
versando com ele.

- Não converso com qualquer
um.

PAVIO CURTO
Ivana Maria França de Negri
Era tão nervoso que explodia

por nada. Um dia encontraram-
no caído, todo queimado. E a es-
posa lacônica: "Ele tinha pavio
curto!"

SEM CHORO, NEM VELA
Cássio Negri
 Sem choro nem vela, a velha

velava o caixão do seu velho. Ago-
ra, só sobrou a vela...

DEIXA MEU
FILHO EM PAZ
Lourdinha Sodero
 Adão selou seu cavalo baio

de nome Jesus e saiu a galope à
procura de alento...Parou em fren-
te à Capela para prosear com a Vir-
gem Maria.Pôs-se a meditar. De
repente ouviu, em sussurro uma
voz celestial: ---Deixe meu Filho
em Paz!

FEDER
Marcela Montrazi
O que acontece que a educa-

ção? Feder a corrupção.
OPUSCULO
Carmem Pilotto
Mesmo tão diminuto contin-

ha tantos risos contidos

PROCURANDO...
Elisabete Bortolin
Procurava o celular desespe-

rada. Só parei quando ele me per-
guntou:

-Você está me ouvindo bem?

PROCURANDO 2
Passei um tempão procuran-

do o celular enquanto discutia com
ele no viva voz

Alguns vencedores dos últi-
mos anos.

André Luís Gabriel, Caieiras/SP,
IN MEMORIAN
 O político morreu, virou es-

tátua. Agora são os pombos a pres-
tar-lhe justas homenagens.

OFFOLINE
Maria Clarice Sampaio Villac,

Campinas/SP
Vaidoso, vivia nas redes soci-

ais. Um dia, ao se buscar no Goo-
gle, teve uma crise de
identidade…sem backups, acabou
se deletando.

ECOLOGIA
Gabriel Araújo de Aguiar,

Brasília/DF
Trêmulo, o vigia foi encaminha-

do ao psicólogo: afirmava ter visto um
saci no almoxarifado. Familiares cul-
pam o desmatamento.

ASTRONOMIA
Jefferson Contar, Campo

Grande/MS
Quando surtou, passava ho-

ras com a lente maior da luneta
entre os dentes. Ninguém sabia que
observava estrelas no céu da boca.

MULHER DE PALAVRA
Horácio Daniel Sequeira,

Ilhéus/BA
 Ela jurou na frente do Padre

Miguel me amar "até que a morte
nos separe" e me largou assim que
o Padre morreu.

Os participantes no evento

Adolpho Queiroz no Clip e Golp
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Engenho Central recebe
4º Festival de Orquídeas
Evento reúne mais de 10 mil plantas, oficinas gratuitas, praça
de alimentação e feira de artesanato, com entrada gratuita
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Empresa de móveis planejados
é homenageada na Câmara

Piracicaba sedia de sexta (4) a
domingo (6), o 4º Festival de Or-
quídeas, Suculentas e Flores, que
será no Armazém 9 do Engenho
Central. Com entrada gratuita, o
evento transforma o espaço em um
verdadeiro jardim, reunindo mais
de 10 mil espécies de orquídeas,
suculentas, cactos, flores ornamen-
tais e plantas frutíferas, além de
acessórios e materiais para cultivo.

O festival é uma oportunida-
de para o público adquirir plantas
diretamente de orquidários e pro-
dutores renomados, com preços
acessíveis. A programação inclui
ainda oficinas gratuitas de cultivo,
oferecidas pela Associação Orqui-
dófila de Piracicaba (Orquipira), no
sábado, 05/07, às 14h e 16h. As
atividades são voltadas tanto para
iniciantes quanto para os apaixo-
nados por jardinagem que desejam
aprofundar seus conhecimentos.

Além das plantas e oficinas, o
público encontrará uma estrutura

com praça de alimentação varia-
da e feira de artesanato com pro-
dutos feitos por artistas da região.
O evento tem apoio da Prefeitura
de Piracicaba e da Orquipira.

“É gratificante ver como o
público de Piracicaba e região tem
abraçado o festival. A cada edi-
ção, ampliamos a variedade de
espécies, melhoramos a estrutu-
ra e reforçamos nosso compro-
misso com o acesso à cultura, ao
lazer e à valorização da nature-
za”, afirma Bento de Souza, um
dos organizadores do evento.

SERVIÇO
4º Festival de Orquídeas, Su-
culentas e Flores. No Arma-
zém 9 do Engenho Central
(avenida Dr. Maurice Allain,
454 – Vila Rezende). De 04 a
06/07. Sexta e sábado, das
9h às 18h. Domingo, das 9h
às 16h. Entrada gratuita.
Acesso pelo portão principal
ou pela passarela Pênsil. 4º Festival de Orquídeas, Suculentas e Flores, que

será realizado no Armazém 9 do Engenho Central

Divulgação

Na tarde desta segunda-fei-
ra (30), o vereador Thiago Ribei-
ro (PRD) entregou a moção de
aplausos 114/2025 à AP Alex Pla-
nejados. A empresa iniciou suas
atividades em 8 de outubro de
2019, em Piracicaba, na produ-
ção de móveis planejados que
unem estética, funcionalidade e
durabilidade. A empresa nasceu
do desejo de oferecer um diferen-
cial aos seus clientes, prezando
pela qualidade dos produtos e
pela excelência no atendimento.

“Mais do que simplesmente
atuar no mercado moveleiro, a AP
Alex Planejados surgiu com a mis-
são de entregar soluções persona-
lizadas que reflitam o estilo e as
necessidades de cada cliente. Esse
compromisso com a inovação e
com a busca constante pela per-
feição foi o que moldou a identi-
dade da empresa desde os seus
primeiros passos”, destacou.

“A trajetória da AP Alex Pla-
nejados é marcada por uma equi-

Thiago Ribeiro concedeu moção de
aplausos à empresa AP Alex Planejados

Assessoria Parlamentar

pe altamente comprometida, for-
mada por profissionais apaixona-
dos pelo que fazem, que traba-
lham diariamente com dedicação
e zelo. Desde a fundação da em-
presa, esse time tem sido peça
fundamental para o crescimento
e a consolidação da marca no
mercado. A união de talentos, o
cuidado com os detalhes e o foco
no cliente são valores que impul-
sionam a empresa a cada novo
projeto”, completou o vereador.

Thiago Ribeiro enfatizou que,
“com o passar dos anos, a AP Alex
Planejados conquistou o reconhe-
cimento e a confiança de seus cli-
entes, tornando-se sinônimo de
qualidade, responsabilidade e
profissionalismo”. “E é com esse
espírito de superação e entusias-
mo que a empresa continua es-
crevendo sua história, sempre
com o olhar voltado para o futu-
ro, mas sem jamais esquecer os
princípios que a fizeram nascer”,
destacou o parlamentar.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL), por meio de requerimen-
to aprovado nesta segunda-feira
(30), durante a 38ª Reunião Or-
dinária da Câmara Municipal de
Piracicaba, busca a relação deta-
lhada dos profissionais contrata-
dos via Cismetro (Consórcio In-
termunicipal de Saúde da Região
Metropolitana de Piracicaba),
com a identificação precisa de
funções, vínculos e locais de atu-
ação, especialmente no contexto
do primeiro semestre de 2025.

“O município de Piracicaba é
integrante do Consórcio Intermu-
nicipal de Saúde da Região Me-
tropolitana de Piracicaba, que tem
como uma de suas finalidades a
viabilização da contratação de
profissionais para a prestação de
serviços públicos de saúde, inclu-
sive em caráter complementar à
estrutura própria da municipali-
dade”, destaca o vereador no re-
querimento 666/2025.

O parlamentar solicita a re-
lação nominal de todos os pro-
fissionais contratados via Con-
sórcio para atuação no municí-
pio de janeiro a junho de 2025,
com a respectiva qualificação
funcional. Ele pede que sejam
discriminados os cargos e fun-

CCCCCISMETROISMETROISMETROISMETROISMETRO

Vereador quer detalhes sobre
atuação de profissionais

ções exercidas, “bem como a na-
tureza do vínculo com o consór-
cio: se plantonista, diarista, admi-
nistrativo, técnico, entre outros”.

Ele também quer o local exa-
to de atuação de cada profissio-
nal no território municipal,
como, por exemplo, se em uma
UPA (Unidade de Pronto Aten-
dimento), unidade básica, ambu-
latório, farmácia ou outro.

Laércio Trevisan Jr. também
solicita que seja informado se há
diferença no regime de trabalho
entre plantões e vínculos fixos, “es-
pecificando carga horária e tipo de
contrato vigente (CLT, terceiriza-
ção, prestação de serviço, etc.)”.

O requerimento ainda soli-
cita que seja confirmado se o mu-
nicípio tem acesso e controle ge-
rencial sobre os contratos firma-
dos com os profissionais pelo
Consórcio, e se há relatórios
mensais de prestação de contas
e frequência funcional.

Por fim, ele pede, se possí-
vel, que seja encaminhada uma
tabela resumida em planilha di-
gital a fim de facilitar a análise
técnica dos dados solicitados.

O requerimento segue ago-
ra para análise e resposta do
Executivo municipal.
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Em requerimento, vereadora
questiona centros digitais

O requerimento 654/2025, de
autoria da vereadora Sílvia Mo-
rales (PV), do mandato coletivo A
Cidade é Sua, que solicita infor-
mações ao Executivo sobre as con-
dições atuais, o funcionamento e
as atividades desenvolvidas nos
Centros de Educação Digital de Pi-
racicaba, foi aprovado durante a
38ª reunião ordinária, realizada
nesta segunda-feira (30).

No documento, Sílvia Mora-
les explica sobre o Programa Bora
pro Trampo, lançado em novem-
bro de 2024 pela Casa do Hip-Hop
e atualmente em fase de imple-
mentação, por meio de parcerias.
O programa busca ampliar o aces-
so de jovens das comunidades ao
mercado de trabalho por meio da
oferta gratuita de mais de 400
cursos virtuais nas áreas de Ges-
tão, Inovação, Tecnologia, Empre-
endedorismo, entre outras.

A Casa do Hip-Hop disponi-
biliza computadores em suas se-
des, mas o número de equipamen-

tos é considerado insuficiente para
alcançar uma parcela significati-
va do público-alvo. Com o objetivo
de promover a inclusão digital e
ampliar a participação no progra-
ma, foi sugerida a utilização dos
Centros de Educação Digital do
município como Núcleos de For-
mação do Bora pro Trampo.

Sendo assim, a vereadora ques-
tiona quais unidades dos Centros
de Educação Digital estão funcio-
nando ativamente com funcioná-
rios para auxiliar e atender os usu-
ários; quais atividades são desen-
volvidas nas unidades em funcio-
namento; se existe planejamento
para reativar as unidades que não
estão funcionando atualmente; se
o município tem interesse em esta-
belecer parceria com a Casa do Hip-
Hop para que os funcionários de
tais Centros  auxiliem e orientem
os usuários, atuando, na prática,
como tutores do Programa Bora
pro Trampo, além das atribuições
já assumidas pelos funcionários.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Obras, In-
fraestrutura e Serviços Públicos,
segue as obras de construção e re-
forço estrutural em trecho de gale-
ria de canalização do córrego lta-
peva, em área que pertence ao Clu-
be de Campo de Piracicaba (CCP).

O projeto contempla a subs-
tituição de trecho de galeria no
curso d’água, por necessidade de
segurança contra riscos de colap-
so das estruturas existentes. Por
isso, as obras incluem a demoli-
ção e reconstrução de novo tre-
cho, de 86 metros de extensão.

A área foi afetada por uma
grande erosão, causada por chu-
vas intensas que prejudicaram a
galeria existente, que já é bastante
antiga. Por isso a opção de cons-
truir uma nova galeria, paralela à
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Prefeitura segue com obras na canalização do córrego Itapeva
que existe e que será inutilizada.

O sistema compreende trecho
de galeria pré-moldada com maior
capacidade de vazão sem impactar
criticamente as dimensões locais,
adotando trecho paralelo de gale-
ria em aduelas de 2,5m x 2,5m. O
sistema terá capacidade de vazão
de 72,34 m3/segundo. Também
está sendo construído um poço de
deflexão, com nove metros de diâ-
metro, que servirá como conexão
entre as novas aduelas e a parte
antiga do canal da galeria.

A bacia do córrego Itapeva
tem uma área de drenagem de 788
hectares; o córrego foi  canalizado
em meados dos anos 1950, tendo
um trecho, ao longo da avenida
Armando de Salles Oliveira, com
canalização fechada e, na avenida
31 de Março, a céu aberto.

Obras incluem demolição e reconstrução
de novo trecho, de 86 metros de extensão
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Câmara aprova moção a iniciativas que restringem a prática de aborto
A moção 153/2025, do verea-

dor Laércio Trevisan Jr. (PL), apro-
vada pela Câmara Municipal de
Piracicaba durante a 13ª Reunião
Extraordinária, nesta segunda-fei-
ra (30), presta apoio à aprovação
do PDL 3/2025, que susta os efei-
tos da Resolução nº 258, de 23 de
dezembro de 2024, do Conselho
Nacional dos Direitos da Criança e
do Adolescente, e ao PL 1904/2024,
que visa a impedir que o aborto seja
reconhecido como direito, sem pre-
visão de limite de tempo gestacio-
nal, durante todos os nove meses
da gravidez, até o momento do par-
to. A moção deverá ser encaminha-
da ao Senado e à Câmara Federal.

No texto da moção, o parla-
mentar apresenta a preocupação
com iniciativas que pretendem
estender o reconhecimento do

aborto como direito até o momen-
to do parto. “Tal pretensão vai di-
retamente contra o sentido da
Declaração Universal dos Direi-
tos Humanos que afirma que
‘todo ser humano tem direito à
vida’, independentemente da le-
gislação positiva”, argumenta o
vereador, no documento.

De acordo com o texto, a Re-
solução 258/2024 do Conanda es-
tabelece que toda gestante menor
de 14 anos deverá ser encaminha-
da a um órgão do Sistema de Ga-
rantia de Direitos da Criança e do
Adolescente (SGDCA), entre os
quais se incluem os Conselhos Tu-
telares, onde deverá ser orientada
e encaminhada imediatamente
para um serviço público de aborto,
independentemente do conheci-
mento e da presença dos pais ou

responsáveis. “A Resolução do Co-
nanda ignora o artigo 4º do Códi-
go Civil, que considera absoluta-
mente incapazes de exercer pesso-
almente os atos da vida civil os
menores de 14 anos de idade, e ins-
titui uma autonomia decisória
completa, que dispensa qualquer
tipo de autorização dos pais ou res-
ponsáveis pela criança. Sendo as-
sim, prevê, na prática, uma sub-
missão quase compulsória ao pro-
cedimento do aborto”, traz o do-
cumento. “Na prática, isto é dizer
que bebês de até nove meses de
gestação poderão ser mortos de
maneira indiscriminada, a despei-
to de toda a literatura médica que
há a respeito do assunto, e em to-
tal desconsideração aos fatos ci-
entíficos e ao bom senso”.

Já o Projeto de Lei 1904/2024,

de autoria de vários deputados,
criminaliza quem matar um ser
humano já viável, nos últimos me-
ses da gestação, não com as penas
do aborto, mas com as do homicí-
dio. “Pois é fato que tal procedi-
mento nunca foi entendido como
um aborto, a não ser, a partir de
2022, pela Organização Mundial da
Saúde”, salienta o vereador, na
moção. “Ademais, nenhuma mu-
lher, mesmo quando vítima de vio-
lência, precisa matar um ser hu-
mano já viável para se ver livre de
uma gestação. Em todo caso ela
deverá passar por um parto, mas
terá que escolher entre dar à luz
um bebê vivo ou um bebê morto. O
bebê vivo poderá ser imediatamen-
te adotado por uma família já está
à espera de seu filho através das
instituições do Judiciário”.

PL 93/2025PL 93/2025PL 93/2025PL 93/2025PL 93/2025

Projeto proíbe apresentações com conteúdo inadequado a crianças
A realização de apresenta-

ções artísticas, eventos e materi-
ais educativos com conteúdo se-
xual ou inadequado a crianças e
adolescentes em espaços públicos
de Piracicaba ficará proibida, o
que está estabelecido pelo projeto
de lei nº 93/2025, de autoria do
vereador Edson Bertaia (MDB),
aprovado em primeira e em segun-
da discussão pela Câmara Muni-
cipal durante a 38ª Reunião Or-
dinária e a 13ª Reunião Extraor-
dinária, nesta segunda-feira (30).

O projeto proíbe apresenta-
ções artísticas, eventos, exposi-
ções, performances ou quaisquer
atividades culturais educativas
com conteúdo sexual explícito,
linguagem obscena, gestualidade

erótica ou qualquer material con-
siderado impróprio ou inadequa-
do a crianças e adolescentes, nos
espaços públicos de Piracicaba.

O texto considera como espa-
ços públicos locais abertos ou fe-
chados, de uso comum do povo,
sob administração direta ou indi-
reta do Poder Público Municipal. E
define como conteúdo impróprio ou
inadequado todo aquele que expo-
nha crianças e adolescentes a ce-
nas de nudez, erotização, porno-
grafia, linguagem chula ou libidi-
nosa, violência sexual, estímulo à
promiscuidade ou desconstrução
de valores morais e familiares.

O projeto impõe como penali-
dades, para os casos de descum-
primento da medida, advertência

formal à entidade promotora; proi-
bição de realização de novos even-
tos por até um ano; responsabiliza-
ção administrativa e, quando cabí-
vel, encaminhamento à autoridade
competente para aplicação de san-
ções cíveis. A regulamentação da
lei caberá ao Poder Executivo.

“Este projeto não tem por fi-
nalidade censurar a arte ou a cul-
tura, mas sim zelar pela proteção
dos menores, estabelecendo limites
razoáveis no uso de espaços públi-
cos e no acesso a materiais que pos-
sam comprometer seu desenvolvi-
mento saudável”, justifica o autor,
no texto do projeto. Argumenta ain-
da que a Constituição Federal, no
Art. 227 versa que é dever da famí-
lia, da sociedade e do Estado colo-

car as crianças e adolescentes a
salvo de toda forma de negligên-
cia, discriminação, exploração, vi-
olência, crueldade e opressão.

Elenca também que o Estatu-
to da Criança e do Adolescente pon-
tua que as revistas e publicações
destinadas ao público infantil e ju-
venil devem respeitar os valores
éticos e sociais da pessoa e da famí-
lia. “A exposição precoce de crian-
ças a conteúdos de natureza sexu-
al ou erotizada, ainda que sob a
justificativa de manifestações
artísticas ou culturais, fere os
princípios constitucionais da pro-
teção à infância e à adolescência,
podendo gerar sérios danos emo-
cionais, morais e psicológicos”,
traz a justificativa do projeto.
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A banda de surf music piraci-
cabana The Mullet Monster Ma-
fia iniciou quarta (02), em Reims,
na França, a última semana de
apresentações da Hell on Wheels
European Tour 2025. Após pas-
sar por Alemanha, Inglaterra, Itá-
lia, Holanda, Bélgica e Áustria, o
trio finaliza a turnê com cinco sho-
ws na França, incluindo dois gran-
des festivais de verão do país.

Depois de Reims, dia 2, na
região de Champgne, a TMMM
segue para Rennes no dia 3 e
para o Festival Breizh Disorder,
em Quimper no dia 4. Já no dia
5, em St. Gilles, um dos mais
conceituados festivais de tatu-
agem da França, o Rock'ink
Stomp Festival,  ao lado de
grandes bandas da cena euro-
peia, como os franceses do Ba-
nane Metalik e Skarface e os ir-
landeses do Klingonz. Para fi-
nalizar a turnê, no dia 7 de ju-
lho a banda se apresenta em
Paris, junto aos franceses do
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Banda The Mullet
Monster Mafia finaliza
turnê europeia na França

Nausea Bomb e dos colombia-
nos da banda Los Muertos.

TOUR - A banda The Mullet
Monster Mafia iniciou a Hell on
Wheels Europen Tour 2025 no dia
5 de junho, para uma série de 28
apresentações em 32 dias e em sete
países da Europa, incluindo me-
trópoles como Londres, Berlim,
Paris, Rotterdam, entre outras.

TMMM - Fundada em 2009
na cidade de Piracicaba, a The
Mullet Monster é uma banda de
música instrumental, formada
por Neri Orleone na bateria, Jé
Novaes no baixo e Ed Lopes na
guitarra. Na discografia são 5
lançamentos autorais: Power
Surf Orchestra, Dogs of the Seas,
Clash of Irresistible, Surf'n'Goat
e Inferno, além de participações
em dezenas de coletâneas mun-
do afora. Toda a discografia da
banda está disponível gratuita-
mente nos diversos aplicativos de
música como YouTube, Spotify,
bandcamp, entre outros.

Divulgação

Sucesso na Europa, piracicabanos encerram turnê esta semana
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Projeto da Hyundai
selecionado entre as
melhores práticas
da FIESP e CNI
Publicação "Economia Circular na Indústria - Melhores
Práticas" une duas das principais organizações da indústria
brasileira e oferece guia de melhores projetos sustentáveis

A Hyundai Motor Brasil ob-
teve mais um importante reconhe-
cimento em suas práticas susten-
táveis. O projeto da fabricante para
tratamento e reaproveitamento da
água foi selecionado para a nova
edição da publicação "Economia
Circular na Indústria - Melhores
Práticas", criado pela Confedera-
ção Nacional da Indústria (CNI) e
Federação das Indústrias do Es-
tado de São Paulo (FIESP). Nessa
iniciativa a Hyundai é destacada
por adotar tecnologias avançadas,
como ultrafiltração e osmose re-
versa, para recuperar água de eflu-
entes industriais, o que reduz a
captação do rio Piracicaba e pro-
move o reaproveitamento interno.

"A preocupação com o meio
ambiente e o desenvolvimento de
ações de sustentabilidade são pi-
lares fundamentais da Hyundai
em todo o mundo. No Brasil não é
diferente, e atuamos de forma a
otimizar o uso de recursos natu-
rais e reduzir o impacto na natu-
reza. Graças a aperfeiçoamentos
nos processos produtivos em nos-
sa fábrica, de 2013 pra cá foi pos-
sível reduzir o consumo de água
em mais de 40 milhões de litros. A
publicação da FIESP, em parceria
com a CNI, é valiosíssima, tanto
para aqueles que já possuem pro-
jetos avançados e recebem este re-
conhecimento, quanto para as
empresas que ainda não avança-
ram nesta área e precisam de refe-
rências testadas e comprovadas
para iniciar este tipo de trabalho",
afirma Ricardo Martins, vice-pre-
sidente administrativo da Hyun-
dai Motor Brasil.

Desde o início de suas opera-
ções no Brasil, a Hyundai tem co-
lhido frutos do trabalho com foco
em sustentabilidade, tanto do pon-
to de vista ambiental, quanto eco-
nômico. De 2017 até o primeiro
semestre de 2024, por exemplo, a
empresa contabiliza uma redução
de custos de R$ 10 milhões como
resultado direto da otimização no
consumo de água e do reaprovei-
tamento de efluentes industriais.
O reuso em 2023 totalizou 72.884
m³ de água tratada e reutilizada
no processo produtivo.

Do ponto de vista global, o
projeto está alinhado com o Obje-
tivo de Desenvolvimento Susten-
tável (ODS) 6 da ONU: Garantir
disponibilidade e manejo susten-
tável da água e saneamento para
todos. No documento da Organi-
zação das Nações Unidas o item
6.3.1, em particular, estabelece a

Planta da Hyundai Motor Brasil em Piracicaba, com fabricação do primeiro carro em 2012

Divu lgação

meta de, até 2030, melhorar a qua-
lidade da água, reduzindo a po-
luição, eliminando despejos e mi-
nimizando a liberação de produ-
tos químicos e materiais perigosos.
Além disso, visa reduzir pela me-
tade a proporção de águas residu-
ais não tratadas e aumentar subs-
tancialmente a reciclagem e reuti-
lização segura globalmente.

Publicação da FIESP
e CNI ouviu mais
de 1.700 empresas
 O e-book lançado pela parce-

ria entre FIESP e CNI é resultado
de uma convocação pública por
práticas em economia circular, que
mapeou iniciativas do setor indus-
trial em toda a América Latina e
Caribe. Ao todo, foram 275 proje-
tos inscritos, de sete países, com
empresas de todos os portes. O
processo incluiu soluções que vão
desde ações de reciclagem até no-
vos modelos de negócios baseados
em inovação tecnológica. Desses,
204 foram selecionados para uma
segunda etapa, na qual foram ana-
lisados pelos seguintes critérios:

• Atendimento ao regulamento
• Potencial de replicabilidade

e escalabilidade
• Impacto da prática circular
• Caráter inovador da iniciativa
• Dimensão do problema

abordado
 A publicação foi concluída

e divulgada neste último mês

de junho, com os 49 projetos
que servirão de exemplo para
todo o setor industrial. No to-
tal, o levantamento ouviu 1.708
empresas das indústrias extra-
tiva, de transformação e da
construção civil, entre 3 e 13 de
fevereiro de 2025. O guia "Eco-
nomia Circular na Indústria -
Melhores Práticas", da FIESP e
CNI, pode ser lido na íntegra
neste link.

 Sobre a Hyundai Motor
Brasil/ Hyundai Motor
Central & South Americas
A Hyundai Motor Brasil está

presente no país desde 2012,
quando inaugurou sua fábrica
em Piracicaba (SP). Com 3,2 mil
colaboradores, é responsável
pela fabricação e comercialização
da linha de veículos compactos
HB20 e do SUV compacto Creta.
Recentemente, passou a coorde-
nar desde a importação até a
distribuição final do portfólio
completo de veículos da marca
no Brasil. A partir do Brasil, a
Hyundai administra as opera-
ções comerciais para a região das
Américas Central e do Sul, ex-
portando para países vizinhos
como Argentina, Colômbia, Pa-
raguai e Uruguai. Para saber
mais sobre a Hyundai e seus pro-
dutos no Brasil,  acesse
hyundai.com.br. Acompanhe
também o dia a dia da marca nas
redes: Facebook (facebook.com/

hyundaibr), Instagram (insta-
gram. com/hyundaibr), Linke-
dIn (linkedin.com/company/
hyundai-motor-brasil), TikTok
(tiktok.com/@hyundaibr) e You-
Tube (youtube.com/hyundaibr).

Sobre a Hyundai Motor
Company – Fundada em 1967, a
Hyundai Motor Company está
presente em mais de 200 países
com cerca de 120 mil funcionários
dedicados a enfrentar os desafios
de mobilidade em todo o mundo.
Com base na visão da marca "Pro-
gresso para a Humanidade", a
Hyundai Motor está acelerando
sua transformação em um prove-
dor de soluções de mobilidade in-
teligente. A empresa investe em tec-
nologias avançadas, como robóti-
ca e Mobilidade Aérea Avançada
(AAM) para trazer soluções revo-
lucionárias, enquanto busca por
inovação aberta para desenvolver
futuros serviços de mobilidade. À
procura de um futuro sustentá-
vel para o mundo, a Hyundai
continuará empregando seus
esforços para introduzir veícu-
los de emissão zero equipados
com a mais alta tecnologia em
eletrificação, liderando a indús-
tria de células de combustível
de hidrogênio. Mais informa-
ções sobre a Hyundai Motor e
seus produtos podem ser en-
contradas em: hyundai.com/
worldwide/en ou hyundai.com/
worldwide/en/newsroom.
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Biblioteca recebe oficina literária sobre narrativas
A Biblioteca Pública Municipal

Ricardo Ferraz de Arruda Pinto
recebe nesta quinta, 3, das 19h30
às 21h30, a oficina literária Narra-
tivas do Insólito, conduzida pelo
escritor piracicabano Marcelo Pe-
reira da Silva. A atividade é gratui-
ta e aberta ao público, voltada es-
pecialmente a leitores, escritores e
interessados em literatura.

A oficina propõe uma reflexão
sobre histórias que apresentam ele-
mentos estranhos, inabituais ou
fora do padrão. "Essas narrativas
rompem com a lógica realista e des-
pertam a curiosidade ao confron-
tar o leitor com aspectos inusita-
dos da condição humana", afirma
Marcelo Silva, professor  e escritor,
graduado em Letras e pós-gradua-
do em Literatura, Artes e Filosofia.

Durante o encontro, Marce-
lo compartilha referências que in-

fluenciam sua escrita, como Ma-
chado de Assis, Lygia Fagundes
Telles, Franz Kafka, o cinema de
David Lynch e a série Além da
Imaginação, criada por Rod Ser-
ling. A proposta é pensar a cons-
trução do insólito na literatura
a partir de exemplos e da vivên-
cia dos participantes.

"Mais do que querer pare-
cer estranho, escrever o insóli-
to exige atenção à estrutura e à
identidade da própria narrati-
va. O objetivo não é forçar o
efeito, mas permitir que a his-
tória aconteça, deixando que o
contraste entre o natural e o
incomum provoque as reações
no leitor", completa o autor.

A atividade integra a pro-
gramação da Academia Piraci-
cabana de Letras (APL), em
parceria com o Centro Literá-

rio de Piracicaba (CLIP) e o
Grupo Oficina Literária de Pi-
racicaba (GOLP), realizada na
primeira quinta-feira de cada
mês com o objetivo de incenti-
var a leitura, a escrita e a troca
de experiências literárias.

SERVIÇO
Oficina Narrativas do Insólito.
Na Biblioteca Pública Munici-
pal "Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto" (rua Saldanha Marinho,
333 - Centro). Quinta-feira, 03/
07, às 19h30. Informações
pelo telefone (19) 3433-3674

A atividade é gratuita e aberta ao público, voltada especialmente
a leitores, escritores e interessados em literatura
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Misp exibe Mostra Cinema Negro
O Museu da Imagem e do Som

de Piracicaba (MISP) exibe nesta
quinta-feira, 3, às 19 horas, a Mos-
tra Cinema Negro, sessão especial
da Mostra Livre de Cinema, com
curtas-metragens dirigidos por
negros. A atividade acontece no
Armazém 8A do Engenho Central,
com entrada gratuita e classifica-
ção indicativa de 14 anos.

A sessão integra a Mostra Li-
vre de Cinema, realizada pela pro-
dutora Frame 7, do cineasta pira-
cicabano Beto Oliveira, e conta
com apoio do programa Pontos
MIS, parceria do MISP com o
Museu da Imagem e do Som de
São Paulo. A programação traz
produções nacionais e internacio-
nais que priorizam narrativas cen-
tradas na negritude, com foco em
suas experiências, estéticas e pers-
pectivas.

O cineasta Beto Oliveira des-
taca que a Mostra Livre de Cine-
ma fortalece o papel transforma-
dor do audiovisual na sociedade.

"A Mostra promove o acesso de-
mocrático à cultura, valoriza o ci-
nema independente e amplia a vi-
sibilidade de vozes diversas. Co-
necta filmes e públicos em espaços
acessíveis, fomenta novos olhares
e repertórios e reafirma o cinema
como ferramenta de reflexão crí-
tica e transformação social".

Com duração total de 2h38, a
mostra tem os títulos estão Da sua,
Moira, Eu Lírico, MindMaze, Pe-
sares, Como Matar uma Boneca,
Zoya, Concrete Paintings, Punk da
Periferia, Punhal, entre outros.

SERVIÇO
Mostra Cinema Negro. No
MISP - Museu da Imagem e
do Som de Piracicaba (ave-
nida Dr. Maurice Allain, 454
- Armazém 8A, Parque do
Engenho Central). Quinta-
feira, 03/07, às 19h. Entra-
da gratuita. Classificação:
14 anos. Duração da ses-
são: 2h38. Informações pelo
telefone (19) 3413-5212

Cena do filme Como Matar uma Boneca, dirigido por Alek Lean
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BOM DIA
Hoje, 3 de julho, a

Igreja Católica come-
mora o d ia  de São
Tomé, apóstolo que não
estava presente quando
Jesus apareceu na Ga-
lileia, após ressuscita-
do. "A paz esteja com
vocês", disse aos onze
discípulos. Tomé infor-
mado não acreditou:
"Só acredito se ver".
Oito dias depois, Tomé
recebeu Jesus que lhe
estendeu as mãos: "Co-
loca aqui seus dedos,
nas minhas mãos, toca
no meu peito".  Dia para
oração. Al iás, todos
dias merecem oração,
pelo menos para agra-
decermos pela vida".
Um bom dia para você.

MANCHETE
Supremo Tribunal,

caso aprove o IOF edita-
do pelo Governo Federal,
pode aumentar a crise no
sentido da insegurança
jurídica no Brasil.

BASTIDORES
(Primeira)
Quanto ao IOF, o pre-

sidente Lula teria dito que
se sente traído pelos de-
putados, lembrando que
conversou (e bastante)
com o presidente Hugo
Motta. Já o chefe do legis-
lativo retruca e diz que
alertou sobre as dificulda-
des e completa: "A base
do Governo na Câmara
dos Deputados está der-
retendo".

(Segunda)
Dirigentes do Al Hilal

fizeram muita festa no
vestiário depois da histó-
rica vitória sobre o Man-
chester City. O presiden-
te Fahad bin Nafel, feliz
demais, abraçou a todos
e anunciou o prêmio/bi-
cho pela vitória: três (3)
milhões de reais para
cada um.

(Terceira)
ANATEL anuncia au-

mento da energia elétrica,
em torno de 19%, a partir
de amanhã, sexta (4).
Segundo autoridades do
Governo Federal, isso
acontece devido a aprova-
ção de aumento de tribu-
tos no Congresso Nacio-
nal. Majoração/criação de
impostos sem fim em
Brasília.

DICA
A caminho (pesqui-

sas já encerradas) re-
sultados de exames/
testes laboratoriais ,
que possibilitará o re-
sultado de 67 doenças,
com apenas uma gota
de sangue. Anuncio é fei-
to pela revista cientifica
Nature Medicine (editora
original/Reino Unido).
Será possível saber so-
bre diabetes, insuficiên-
cia cardíaca, linfomas,
hipertensão, paradas
respiratórias, mielomas,
sinusite crônica, derra-
mes, doenças neurais e
muitas outras.

O QUE ELE FALOU
"Não consigo entender

os juros a 15%, com todo
respeito ao presidente do
Banco Central Gabriel

Galípolo, quando temos
muitos números positi-
vos, como a inflação e
o desemprego. Não é
possível conviver com
essa situação".

(Ministro da Agricul-
tura Carlos Henrique
Fávaro).

DOIS TOQUES
Embaraços entre o

Poder Executivo e Sindi-
cato dos Trabalhadores
Municipais de Piracicaba
não é nada bom. É preci-
so que as partes bus-
quem a paz. Prefeito He-
linho Zanatta tem que co-
locar sua assessoria para
trabalhar. De verdade.

(Dois)
Muita gente surpresa

com Barjas Negri, agora
no PSD, mesmo partido
do prefeito Helinho Zanat-
ta. Checando bastidores,
foi possível (pelo menos
até aqui) verificar que não
existe chance nenhuma
(zero) dos dois caminha-
rem lado a lado. Barjas
teria aceito o PSD em
consequência de amiza-
des com pessoas de São
Paulo e Brasília, e princi-
palmente depois de lon-
gas conversas com Gil-
berto Kassab, uma delas
na presença do governa-
dor Tarcísio de Freitas.

LÁ&CÁ
(Lá)
Desentendimento

entre Donald Trump e
Elon Musk chega a um
ponto que o presidente
ameaça cortar subsídi-
os da Tesla, do bilioná-
rio. Motivo: regulação
dos veículos elétricos.

(Cá)
Parlamentares co-

mentam que o Congres-
so Nacional dará uma res-
posta dura ao presidente
Lula por causa do episó-
dio IOF no STF. Projetos
de interesse do governo
não seriam aprovados.

XVZÃO
Horrível o time B do

Guarani. Reservas dos
reservas. Não serve
para avaliar a qualidade
do time do XV.  Ama-
nhã/sexta sim, diante
do Primavera.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Até quando os Três

Poderes/Brasil insistirão
com a desarmonia?

PONTO FINAL
IOF é regulatório ou

arrecadatório? Pergun-
ta cabe ao STF. Econo-
mistas/tributaristas não
têm dúvida: é regulató-
rio. Serve para defender
a economia do país. E,
daí? Qual será a deci-
são do Supremo Tribu-
nal? Outra pergunta:
com o Poder Jurídico
interferindo sempre,
para que serve o legis-
lativo? É evidente que
investidores/empresas
vão evitar o Brasil. A in-
segurança é cada vez
maior e não se vê luz
no fundo de um túnel
que pode acabar   so-
terrado/fechado. Volta-
mos amanhã. Até lá.

PPPPPROFESSORESROFESSORESROFESSORESROFESSORESROFESSORES

Alesp aprova mais 1,27%
de reajuste, articulado
pela Professora Bebel
Bebel afirma que o projeto aprovado beneficia 100 mil professores da
rede estadual para que recebam, ao menos, o valor do piso nacional

A Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp)
aprovou, na noite da última
terça (01),  o Projeto de Lei
Complementar 26/2025, que
institui o reajuste salarial de
1,27%, complementar ao rea-
juste anterior de 5% garantido
pela Lei Complementar 1425/
2025. O PLC 26/2025 é fruto da
luta do magistério paulista, li-
derado pela Apeoesp, e das ar-
ticulações que a segunda presi-
denta da entidade, a deputada
estadual Professora Bebel rea-
lizou junto à Secretaria da Edu-
cação e ao Governo do Estado
ao longo do último mês.

Bebel afirma que o projeto
aprovado beneficia 100 mil pro-
fessores da rede estadual de
ensino para que recebam, ao
menos, o valor do Piso Salarial
Nacional Docente, nos termos
da Lei Federal 11.738/2008, e
o valor desse piso, nos dias de
hoje está fixado em R$ R$
4.867,77 para jornada de 40 ho-
ras semanais, sendo proporci-
onal às diferentes cargas horá-
rias exercidas. "Caso não hou-
vesse esse reajuste complemen-
tar, muitos professores sequer
sentiriam o reajuste de 5% an-
teriormente concedido, porque
recebem abono complementar
ao valor de seus salários, que é
abaixo do piso", conta.  Assim,
o PLC aprovado corrigiu essa

distorção, concedendo reajus-
te que, somado aos 5% anteri-
ormente concedidos, atingiu a
monta de 6,27% àqueles que
sem essa correção ainda não
atingem o valor sala rial cor-
respondente ao piso, disse a
deputada Professora Bebel,
que, em meu discurso, cumpri-
mentou todos os deputados
pela aprovação simbólica do pro-

A deputada estadual Professora Bebel durante a discussão do projeto que garantiu
mais 1,27% de reajuste salarial a 100 mil professores da rede estadual de ensino

jeto, assim como reconheceu a ati-
tude do governador do Estado pela
iniciativa de enviá-lo para delibe-
ração da ALESP, o papel do secre-
tário da Educação e do presiden-
te da ALESP no processo.

Os 6,27% foi também o per-
centual aplicado ao piso salarial
profissional nacional, em janeiro
de 2025. "É importante frisar que
nossa categoria possui uma lista

de reivindicações extensa e que este
reajuste ainda é insuficiente. Ne-
cessitamos de uma carreira única,
aberta, justa e atrativa, assim
como que é necessário que a socie-
dade e a Administração Pública
conheçam e debatam as causas e
os efeitos do adoecimento do
funcionalismo público e dos pro-
fessores em particular", reforça a
deputada Professora Bebel.

O Museu da Imagem e do
Som de Piracicaba (MISP), em
parceria com o Instituto Históri-
co e Geográfico de Piracicaba
(IHGP), realiza na sexta-feira (4),
às 19h, uma sessão especial em ho-
menagem à Festa do Divino Espí-
rito Santo, que chega à sua 199ª
edição. O evento contará com a exi-
bição de um vídeo caseiro raro, gra-
vado em 1979, seguido de roda de
conversa com pesquisadores con-
vidados. A entrada é gratuita.

A gravação foi feita em pelí-
cula sem som, com direção de
Antonio Celso e Eduardo Canto,
e cinegrafia de Mário Medeiros.
A digitalização é uma cópia feita
por Orlando Louvadini, um dos
festeiros daquele ano e defensor
histórico da celebração. O mate-

RRRRRODAODAODAODAODA     DEDEDEDEDE     CONVERSACONVERSACONVERSACONVERSACONVERSA

MISP exibe vídeo raro da Festa do Divino, de 1979
rial foi doado ao IHGP pelo re-
pórter fotográfico Davi Negri.

Após a exibição do vídeo, com
cerca de 20 minutos, haverá uma
contextualização histórica condu-
zida pelo presidente do IHGP, Ed-
son Rontani Júnior, e pela profes-
sora Marly Therezinha Germano
Perecin, que abordará as raízes por-
tuguesas e a importância cultural
da festividade em Piracicaba.

SERVIÇO
Sessão especial: Festa do
Divino de 1979. No MISP –
Museu da Imagem e do Som
de Piracicaba (avenida Dr.
Maurice Allain, 454 – Arma-
zém 8A, Parque do Engenho
Central). Sexta-feira (4), às
19h. Entrada gratuita. Infor-
mações: (19) 3413-5212.

Acervo do IHGP

Embarcações no Rio Piracicaba durante Festa do Divino

LLLLLAZERAZERAZERAZERAZER

Requerimento quer informações sobre atividades em ginásios
A quantidade de ginásios

existentes no município e as ati-
vidades físicas que neles são rea-
lizadas são questionadas em re-
querimento proposto pelo verea-
dor Gustavo Pompeo (Avante) e
aprovado no plenário da Câmara
Municipal de Piracicaba durante
a 38ª Reunião Ordinária.

O parlamentar, por meio do
requerimento 628/2025, aprovado
nesta segunda-feira (30), questio-
na quantos ginásios existem no
município, quais destes ginásios
municipais estão atualmente em
funcionamento e disponíveis para
a prática de atividades físicas e,

também, quais deles estão em
obras. Na sequência, ele solicita que
sejam anexados os projetos das
obras e que sejam informadas as
datas de início e prazo para o tér-
mino de cada uma delas.

Gustavo Pompeo também
indaga sobre quais modalidades
esportivas e atividades físicas es-
tão sendo oferecidas em cada
um desses ginásios, se há crono-
grama semanal fixo para essas
atividades, e pede que os horári-
os de funcionamento dessas uni-
dades sejam informados.

O vereador solicita que sejam in-
formadas as ofertas de atividades por

faixa etária, pede o envio de planilha
com a quantidade de participantes
de cada atividade e questiona se há
necessidade de inscrição ou agenda-
mento prévio para participação.

Por fim, o parlamentar tam-
bém pede que seja informado o
“passo a passo para realização das
inscrições, incluindo os prazos que
foram abertos e os canais de di-
vulgação que foram utilizados” e
questiona se existem projetos es-
pecíficos de incentivo à prática es-
portiva nos bairros em que os gi-
násios estão localizados.

“A prática de atividades físi-
cas é fundamental para a promo-

ção da saúde, bem-estar e qualida-
de de vida da população”, traz Gus-
tavo Pompeo no requerimento. Ele
também reforça que os ginásios
municipais “são espaços públicos
destinados ao desenvolvimento de
atividades esportivas, recreativas e
de integração social”, e destaca que
“é de extrema importância garan-
tir que esses equipamentos estejam
funcionando de forma adequada,
oferecendo programações acessí-
veis, com diversidade de modali-
dades e horários compatíveis com
a demanda da comunidade”.

A propositura, agora, segue
para análise pelo Executivo.

PPPPPARQUEARQUEARQUEARQUEARQUE P P P P PIRACICABAIRACICABAIRACICABAIRACICABAIRACICABA

Vereador cobra rampas de acesso em pista de caminhada do bairro
A Câmara Municipal de Pi-

racicaba aprovou, na 38ª Reunião
Ordinária, nesta segunda-feira
(30), o requerimento nº 642/
2025, de autoria do vereador
André Bandeira (PSDB), em que
questiona a falta de rampas de
acesso na pista de caminhada
“José Alves da Silva”, localizada
na rua São Pedro, no bairro Resi-

dencial Parque Piracicaba. A soli-
citação já havia sido feita pelo par-
lamentar através da indicação nº
1459/2025, em março deste ano.

“Até o presente momento não
foi realizada qualquer intervenção
no local, fato que compromete a in-
clusão, a mobilidade e a segurança
dos munícipes que utilizam o espa-
ço”, argumenta o vereador. Salien-

ta ainda que, no local, existe uma
rampa de acessibilidade, porém em
condições inadequadas para uso e
situada em um ponto muito distan-
te da rua Buri, o que obriga os mo-
radores a percorrer longas distân-
cias e torna inviável o acesso de pes-
soas com mobilidade reduzida,
como cadeirantes, idosos e pesso-
as com dificuldades motoras.

No documento, André Bandei-
ra questiona se há previsão de exe-
cução do serviço, em qual prazo e
se foi realizado algum estudo téc-
nico para viabilizar a intervenção.
Quer saber ainda que medidas são
consideradas para garantir a in-
clusão e acessibilidade das pessoas
com deficiência ou mobilidade re-
duzida na pista de caminhada.
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Pague Menos realiza
Festival Queijos,
Vinhos e Massas
Durante o período da ação, os clientes poderão aproveitar preços especiais em
uma ampla seleção de vinhos, queijos e massas nas 39 lojas físicas da Rede

SSSSSINDICINDICINDICINDICINDICAAAAATTTTTOOOOO

Simespi celebra 34 anos
como força da indústria

A temporada mais aconche-
gante do ano chega e com ela vem
o convite para desfrutar de mo-
mentos especiais à mesa. Para ce-
lebrar essa época de temperaturas
mais amenas com muito sabor e
sofisticação, a Rede de Supermer-
cados Pague Menos promove, de
2 a 15 de julho de 2025, o Festival
Queijos, Vinhos e Massas. Durante
o período da ação, os clientes po-
derão aproveitar preços especiais
em uma ampla seleção de vinhos,
queijos e massas nas 39 lojas físi-
cas da Rede, localizadas em 21 ci-
dades do interior paulista.

Nada traduz melhor o prazer
de uma boa refeição do que a har-
monização perfeita entre vinhos e
queijos, complementada por uma
massa bem preparada. É uma
combinação clássica que atraves-
sa gerações e culturas, conquistan-
do paladares ao redor do mundo.
Seja para um jantar romântico, um
encontro com amigos ou um mo-
mento de autocuidado em casa,
esses três elementos têm o poder
de transformar ocasiões simples
em experiências memoráveis.

"O Festival foi pensado para
reunir tudo o que há de melhor
quando o assunto é aconchego,
qualidade e prazer à mesa. Quere-
mos que os nossos Clientes encon-
trem aqui os ingredientes ideais
para montar uma tábua de quei-
jos, abrir uma garrafa de vinho
especial e preparar aquela massa
com sabor de conforto e, claro,
tudo isso pagando menos", desta-
ca Fabio Cecon, gerente de Marke-

ting e Comunicação da Rede de
Supermercados Pague Menos.

O vinho, uma das bebidas
mais antigas da humanidade, se-
gue encantando o mundo com sua
diversidade de aromas, sabores e
histórias. Presente em cerca de 200
países, o vinho tem os Estados
Unidos, França, Itália, Alemanha
e Reino Unido entre os principais
consumidores globais. Já na pro-
dução, Itália, França e Espanha
lideram o cenário mundial, segui-
dos por Portugal, Estados Unidos,
Chile, Argentina e Uruguai. No
Brasil, a cultura do vinho está em
plena ascensão.

O queijo, por sua vez, é um ali-
mento universalmente amado e ex-

tremamente versátil. Do requeijão
ao parmesão, passando por opções
mais complexas como gorgonzola,
brie, gouda e camembert, ele se
adapta a diversas preparações cu-
linárias e harmonizações. Segundo
dados da Associação Brasileira das
Indústrias de Queijo (ABIQ), o bra-
sileiro consome, em média, 5,6 kg
de queijo por ano. Um número que
tende a crescer conforme o consu-
midor passa a experimentar novos
tipos e formas de preparo. Na Ar-
gentina, por exemplo, esse número
sobe para 12 kg por habitante ao
ano, mostrando o potencial do mer-
cado latino-americano.

Já as massas, presença mar-
cante nas mesas dos brasileiros,

têm apelo emocional e cultural.
Elas representam praticidade, tra-
dição e sabor, sendo perfeitas para
composições criativas com molhos,
queijos e acompanhamentos vari-
ados. Além disso, são ideais para
os dias frios, por proporcionarem
sensação de saciedade e conforto.

O Festival Queijos, Vinhos e
Massas da Rede de Supermerca-
dos Pague Menos acontece de 2 a
15 de julho de 2025. As ofertas são
válidas nas 39 lojas físicas da Rede,
com variedade de marcas, origens
e faixas de preço. Para consultar o
endereço e o horário de funciona-
mento de cada loja, acesse:
www.superpaguemenos.com.br/
unidades/s.

Supermercados Pague Menos promove, de 2 a 15 de julho de 2025, o Festival Queijos, Vinhos e Massas

Divulgação

Primeiro sindicato patronal
das indústrias do setor metalme-
cânico do país, o Simespi completa
34 anos de fundação neste dia
3 de julho e celebra uma traje-
tória marcada pela representa-
tividade, pela prestação de ser-
viços de excelência e pelo com-
promisso com o desenvolvimen-
to industrial sustentável. Com
255 empresas associadas, o Si-
mespi se consolida como uma
das mais importantes entidades
patronais do interior paulista, re-
ferência em articulação institucio-
nal, inovação, formação profissio-
nal e responsabilidade social.

Ao longo de mais de três dé-
cadas, o Simespi evoluiu para além
de um sindicato patronal. Tornou-
se um centro de soluções para as
indústrias da região, oferecendo
assessorias jurídica (trabalhista,
tributária, cível e empresarial),
consultoria ambiental, cursos de
capacitação, certificação digital,
pesquisa salarial, convênio médi-
co hospitalar e convênio odonto-
lógico, assessoria para importação
e exportação, entre outros. "O Si-
mespi é hoje uma entidade moder-
na, conectada às necessidades
do setor produtivo e atenta às
transformações do mundo do
trabalho", afirma o presidente
da entidade, Erick Gomes.

Além do atendimento às em-
presas associadas, o Simespi de-
sempenha importante papel social
por meio da promoção de campa-
nhas e eventos gratuitos, voltados
tanto ao setor empresarial quanto
à comunidade em geral. "Enten-
demos que uma entidade forte
também precisa ser socialmente
responsável. Temos orgulho de
iniciativas como palestras benefi-
centes, ações solidárias, apoio a
instituições filantrópicas e eventos
de conscientização, que reforçam
nosso compromisso com Piracica-
ba e região", destaca Gomes.

Outro pilar da atuação do Si-
mespi é a qualificação da mão de
obra industrial. A entidade reali-
za programas de capacitação e atu-

alização profissional em parceria
com instituições de ensino, especi-
alistas e com os próprios associa-
dos, promovendo cursos, oficinas
e treinamentos voltados às de-
mandas reais da indústria. "A for-
mação técnica é a base de uma indús-
tria forte. Investir em conhecimento é
investir no futuro da nossa re-
gião", pontua o presidente.

Só no primeiro semestre des-
te ano, o Simespi realizou 53 cur-
sos, dos quais participaram 825
pessoas de 145 empresas associa-
das. "É importante destacar que
os cursos são abertos a todos
os interessados, porém, empre-
sas associadas contam com
descontos especiais", explica
Valéria Rueda Spers, gerente
executiva do sindicato patronal.

RELACIONAMENTO -
Um dos diferenciais do Simespi é
sua relação harmoniosa e respei-
tosa com o Sindicato dos Traba-
lhadores Metalúrgicos de Piraci-
caba e Região. A cultura do diálo-
go prevalece nos encontros e ne-
gociações, garantindo segurança
jurídica e estabilidade nas relações
de trabalho. "Acreditamos que o
entendimento entre capital e tra-
balho é essencial para o fortaleci-
mento do setor. Nossa relação com
o sindicato é pautada pelo respei-
to mútuo, pela transparência e pelo
compromisso com a geração de
empregos e o crescimento susten-
tável", afirma Erick Gomes.

Ao completar 34 anos de fun-
dação, o Simespi reafirma seu pa-
pel de liderança e vanguarda. Com
um legado construído por gestões
comprometidas e uma atuação
cada vez mais conectada com as
transformações do setor, a enti-
dade se projeta para o futuro como
uma verdadeira força propulsora
da indústria metalmecânica regi-
onal. "Seguimos firmes, com a cer-
teza de que representar, apoiar e
impulsionar nossas empresas é
uma missão que transforma vi-
das, movimenta a economia e
constrói uma sociedade mais
forte e justa", finaliza Gomes.

Erick Gomes, presidente do Simespi gestão 2023-2025

André Covolam

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Na tribuna, vereadora destaca diretrizes durante conferência
A vereadora Rai de Almeida

(PT) usou a Tribuna da Câmara
Municipal de Piracicaba, durante a
13ª Reunião Extraordinária, nesta
segunda-feira (30), para fazer um
balanço das atividades desenvolvi-
das durante a Conferência Munici-
pal da Saúde, realizada no último

fim de semana. A parlamentar sali-
entou o debate sobre as atuais con-
dições da rede municipal de saúde
pelos servidores públicos municipais
e pela sociedade e também lamen-
tou a ausência do prefeito Helinho
Zanatta (PSD) e do secretário de
Saúde, Sérgio Pacheco Jr.

Rai citou as diretrizes aprova-
das na conferência: assegurar es-
tratégias de cuidado da saúde físi-
ca e mental dos trabalhadores; va-
lorização do servidor municipal
com plano de cargos de carreira e
readequar e ampliar o quadro de
funcionários públicos e novas equi-

pes multidisciplinares nas regiões
do município. Também foram apro-
vadas três moções: de repúdio à
destinação do Hospital Ilumina
para terceiros; repúdio a como vem
sendo direcionadas as emendas
parlamentares na área da saúde e
repúdio ao projeto de lei 136/2025.

EEEEELETROCARDIOGRAMALETROCARDIOGRAMALETROCARDIOGRAMALETROCARDIOGRAMALETROCARDIOGRAMA

COOP leva exame gratuito a moradores de Piracicaba
A partir deste mês de julho,

o programa social do negócio
Coop Drogaria - Blitz da Saúde,
que leva serviços gratuitos à co-
munidade, passa a oferecer
também o exame de eletrocar-
diograma, por meio de um apa-
relho inédito no Brasil.

O Kardia Mobile 6L é o úni-
co eletrocardiograma pessoal de
6 derivações periféricas, capaz
de oferecer uma visão mais pre-
cisa do coração para rastrear as
principais arritmias cardíacas,
como a fibrilação atrial, condi-

ção que pode evoluir para o Aci-
dente Vascular Cerebral (AVC).
O aparelho mede apenas 10 cen-
tímetros de comprimento por 2
de largura, possui elevada pre-
cisão nos diagnósticos e o resul-
tado da aferição pode ser obti-
do em apenas 30 segundos atra-
vés de aplicativo próprio.

O serviço estará em Piraci-
caba, no sábado (5 de julho), no
horário das 10h às 15h, na uni-
dade do supermercado Coop lo-
calizada na Avenida Professor
Alberto Vollet Sachs, 2030.

Além do eletrocardiograma, os
cooperados e clientes poderão
também realizar gratuitamente
aferição da pressão arterial, tes-
te de glicemia e cálculo do Índi-
ce de Massa Corporal (IMC),
além de receber orientações so-
bre cuidados com a saúde.

Os atendimentos são reali-
zados por um farmacêutico e
um balconista de drogaria em
uma van personalizada, equipa-
da com estrutura semelhante à
de um consultório, garantindo
conforto e segurança.
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Jornalista de Piracicaba participa
do Programa Bom dia, Ministro
Enzo Oliveira, da Rádio TV Metropolitana, participou do programa Bom dia, Ministro,
em Brasília, e entrevista Paulo Teixeira, do Desenvolvimento Agrário e Agricultura Familiar

LLLLLIVROIVROIVROIVROIVRO

"Cartas a Piracicaba"
está sendo entregue

Fotos: Divulgação

Pela Atlante, Isabelle recebe exemplar do livro Cartas a Piracicaba

Teresa Simionato, cujo pai foi voluntário, com o seu exemplar

Exemplares do livro "Cartas a
Piracicaba" estão sendo entregues
a protagonistas de histórias nele
registrados. O livro é de autoria do
jornalista Edson Rontani Júnior,
colaborador da Tribuna e presiden-
te do Instituto Histórico e Geográ-
fico de Piracicaba e faz um relato
sobre Piracicaba nos três meses da
Revolução Constitucionalista de
1932. Será lançado terça-feira pró-
xima, 8 de julho, às 19h30 no Mu-
seu Prudente de Moraes.

O livro contou com apoio da
Atlante, empresa com quase 100
anos de tradição em Piracicaba,
iniciada por José Petrin em bar-
racão situado à rua Alferes José
Caetano esquina com a rua José
Ferraz de Carvalho. A empresa
hoje funciona na Uninorte e fa-
brica balas e pastilhas medicinais.
"José Petrin foi um exemplo de
comerciante que sensibilizou-se
com a situação de 1932, tornan-
do forte o comércio que em julho
do ano seguinte formou sua As-
sociação Comercial, ainda ativa",
lembra o autor Rontani

O exemplar também foi entre-
gue a Teresa Simionato cujo pai foi
voluntário do levante armado de
1932. "Nenê" ou Antonio Simiona-

to, nascido em Piracicaba em 3 de
junho de 1903 e falecido na mesma
cidade em 15 de outubro de 1984
era seu genitor. Fixou-se aqui de-
pois que seus pais e avós deixaram
a Itália. Segundo sua filha Teresa
Aparecida do Carmo Simionato
Lozi, professora, a família se fixou
em Piracicaba mas também passou
por São Paulo onde teve um bar
no bairro da Lapa e em Rio Claro,
administrando uma torrefação.
Em Piracicaba, Antonio trabalhou
no Engenho Central, na olaria exis-
tente na região da rua do Porto
próximo ao Casarão de Turismo.
Foi administrador de uma fazen-
da em Rio das Pedras junto a Hér-
cules Travaglini, na qual benefici-
ava cana de açúcar. Os negócios
não prosperaram e Antonio adqui-
riu um sítio no São Jorge, bairro
em Piracicaba, próximo ao Termi-
nal Integrado de Ônibus.

Foi casado com Henriqueta
Campos Simionato (1906/1992).
O casal teve os filhos João Anto-
nio, Celina Chamma e Teresa
Aparecida do Carmo, além de
cinco netos e dez bisnetos e qua-
tro tataranetos. Teresa foi casa-
da com Ivo Lozi, cujo irmão, Pe-
dro Losi, prefeito de Botucatu.
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Raízes Nagô une arte e ancestralidade

Trancistas, turbancistas e coordenadoras do Raízes Nagô

Divulgação

Acontece nos dias 5 e 6 de
julho (sábado e domingo), no ar-
mazém 14 do Engenho Central, o
4º Raízes Nagô - Encontro de
Trancistas, Trançadeiras e Tur-
bancistas de Piracicaba e Região,
que conecta arte, cultura e em-
preendedorismo e celebra a bele-
za e a ancestralidade. A progra-
mação reúne sessão solene, inter-
venções artísticas, capacitações,
oficinas e palestras voltadas à
atuação de trancistas e turban-
cistas. A entrada é gratuita.

A iniciativa foi contemplada
no edital de chamamento público
nº 04/2024 com recursos da polí-
tica nacional Aldir Blanc de fomen-
to à cultura - PNAB (lei nº 14.399/
2022) na Categoria G-Turismo Cul-
tural, Artes Visuais, Economia Cri-
ativa, Literatura e Patrimônio e
Memória. A realização é do Insti-
tuto Afropira através do seu Pro-
grama Raízes Nagô, Ministério da
Cultura, Governo Federal, Prefei-
tura de Piracicaba e Secretaria de
Cultura de Piracicaba. O apoio é da
ETC Produtora e MVF Produtora.

Diretora do Instituto Afro-
pira, Isabel Farias será a media-
dora do 4º Raízes Nagô. Ela des-
taca o crescimento da iniciativa
que, ao longo dos anos, vem se
fortalecendo e ganhando mais
visibilidade e apresentando im-
pacto positivo na comunidade.

"É incrível ver como essa ideia
que nasceu com tanto afeto e pro-
pósito se transformou em um pro-
jeto potente, que celebra a beleza
negra e a ancestralidade, conec-
tando arte, cultura, cuidado e em-
preendedorismo. Além de promo-
ver visibilidade e valorização das
práticas tradicionais de cuidado
com o cabelo, o evento também se
torna um espaço de fortalecimen-
to de vínculos e redes de apoio
entre profissionais, artistas e o
público", diz Isabel Farias.

PROGRAMAÇÃO - No sá-
bado, 5, às 19h, o anfiteatro do
Armazém 14 do Engenho Cen-
tral recebe a Sessão Solene em

homenagem ao Dia da Pessoa
Trancista em Piracicaba, em
atenção à Lei 10.101/2024. Na
oportunidade, três trancistas
serão homenageadas: Ana Ma-
ria Custódio, Margarida Salete
Honório e Paula Santos Lopes.

No domingo, 6, a programa-
ção no armazém 14 começa às 8h
e reunirá capacitações, oficinas
práticas e palestras voltadas a
trancistas, turbancistas e também
a quem deseja conhecer mais so-
bre a profissão de trancista.

As trancistas que ministrarão
palestras são: Mirian Aguiar (que
abordará o tema A importância da
organização e planejamento finan-
ceiro), Daiane Heloisa (Orientação
e ética profissional), Bruna Ferrei-
ra (Atendimento humanizado),
Isabela do Santos (Técnicas de Apli-
ques de Mega Hair e Laces), Isabe-
lly Vitória (A importância do visa-
gismo - comunicação e atendimen-
to - dicas de técnicas de tranças) e
Rafael Araújo (Demonstração prá-
tica da técnica Stich Braids).

Também serão palestrantes a
turbancista Ediana Maria (que
abordará Trajetória e técnicas de
amarrações com turbantes) a fisi-
oterapeuta Maria Helena (Mãos
que trançam, corpos que sentem)
e a diretora do Instituto Afropi-

ra Elaine Teotonio (que falará
sobre Afroempreendedorismo).

A programação contará com
palestras de trancistas de São Pau-
lo: Mucka Black abordará o pro-
cesso de aprendizagem de novas
técnicas e demonstração prática
da técnica Flat Twiste; Rayssa Re-
sende vai apresentar sua técnica
exclusiva de trança nagô.

EXPOSITORES, ATENDI-
MENTO E INTERVENÇÕES -
A partir das 13h, haverá exposito-
res no local. O espaço de exposição
será coordenado pela artesã Érica
Lima com apoio de Ariston Batista
diretores do Instituto Afropira Às
14h será iniciado o atendimento ao
público com tranças e cortes artís-
ticos de cabelo com a Equipe Des-
cabelados de São Paulo e com os
barbeiros Jorge Wilson e Leticia
Barbosa, atuantes em Piracicaba.

As intervenções artísticas fica-
rão a cargo do Bloco do Peixe Fri-
to, Aya CIA de Dança com a baila-
rina cadeirante Ana Beatriz e seu
parceiro Marcio Folha, Bloco Afro-
pira, Capoeira Instituto Afropira do
Mestre Marquinho, poetisa Nathy
Pezzato e o poeta Julio Rocha.

O encerramento reunirá um
desfile de diversidade e inclusão, com
representatividade. Os penteados
serão elaborados pelos participan-

tes do Grupo Trançar Terapêutico,
idealizado por Isabel Farias, direto-
ra do Instituto Afropira e coorde-
nadora do Projeto Raízes Nagô em
parceria com a trancista Mirian
Aguiar, professora responsável pe-
las oficinas de tranças do grupo.

OFICINAS NOS BAIR-
ROS - Em todos os domingos do
mês de junho, o projeto Raízes
Nagô realizou oficinas em cinco
bairros diferentes de Piracicaba.
Em 1º de junho ocorreu oficina de
tranças com Bruna Ferreira no Ins-
tituto Afropira no bairro Nova
América; no dia 8 de junho foi re-
alizada oficina de tranças com Dai-
ane Heloísa e amarrações de tur-
bantes com Ediana Maria no Cen-
tro Cultural Zazá no bairro Mario
Dedini. 15 de junho foi dia de ofi-
cina de tranças com Mirian Agui-
ar no CRAS do bairro Novo Hori-
zonte; em 22 de junho ocorreu ofi-
cina de tranças com Isabela Santos
no CCInter do bairro Jd Oriente; e
no dia 29 de junho aconteceu ofici-
na de tranças Isabelly Vitória no
CCInter do bairro Vem Viver.

SERVIÇO
Mais informações sobre o
4º Raízes Nagô podem ser
ob t i das  no  I ns tag ram:
@raizesnagooficial

Enzo Oliveira entrevista o ministro Paulo Teixeira, em coletiva, em Brasília

Reprodução EBC

O Ministro do Desenvolvimen-
to Agrário e Agricultura Familiar,
Paulo Teixeira, destacou os avan-
ços significativos no apoio à agri-
cultura familiar e no restabeleci-
mento do crédito para milhares de
produtores rurais brasileiros. Em
entrevista ao programa “Bom Dia,
Ministro” nesta terça-feira (1º),
com a participação do jornalista
Enzo Oliveira, da TV Metropolita-
na de Piracicaba, o ministro reve-
lou que o Cadastro de Agricultores
Familiares (CAF) já alcançou a
marca de 2,9 milhões de cadastra-
dos, com a meta de superar 3,5
milhões no próximo ano.

Além disso, o programa De-
senrola Rural já renegociou R$
3 bilhões em dívidas, permitin-
do que 167 mil agricultores vol-
tassem a ter acesso a crédito.

Segundo Teixeira, a expansão
do CAF garante acesso a 20 políti-
cas públicas federais para esses
produtores. Ele ressaltou que, no
início da atual gestão, apenas 90
mil agricultores estavam cadas-
trados, situação que inviabiliza-
ria o acesso a programas para
quase 3 milhões de famílias.

O ministro também abordou
a questão do endividamento, um
gargalo para muitos agricultores
que desejavam acessar linhas de
crédito com juros baixos. “Nós tí-
nhamos uma reclamação dos
agricultores brasileiros. Muitos
deles diziam: ‘olha, nós queremos
tomar o crédito, que é um crédi-
to bom, um crédito barato, mas
nós temos pendência com os
bancos’”, explicou Teixeira. O
Desenrola Rural foi a solução
para esse problema, e a expectati-
va é alcançar 250 mil agricultores
beneficiados até o final deste ano.

PLANO SAFRA 2025/
2026: INVESTIMENTO RE-

CORDE PARA ALIMENTOS
MAIS BARATOS - Durante a
entrevista, o ministro Teixeira
enfatizou que o novo Plano Sa-
fra da Agricultura Familiar pre-
vê R$ 89 bilhões para crédito
rural, um valor recorde destina-
do ao Programa Nacional de
Fortalecimento da Agricultura
Familiar (Pronaf) e outras polí-
ticas de fomento. Em 2024, o
montante foi de R$ 76 bilhões.

“Pelo terceiro ano consecu-
tivo, o presidente Lula lança
três planos Safra recorde no
Brasil”, afirmou Teixeira, des-
tacando que o aumento dos in-
vestimentos tem se refletido na
queda dos preços dos alimen-
tos.2 Ele citou exemplos como a
redução de 33% no preço do ar-
roz, 10% no feijão, 46% na bata-
ta inglesa, 16% na banana e

29,77% no tomate. “Estamos vi-
vendo um momento bom e o que
o presidente Lula quer são ali-
mentos baratos e de qualidade,
com fartura na mesa do povo bra-
sileiro”, completou o ministro.

PIRACICABA E REGIÃO
RECEBEM APOIO POR MEIO
DE EXTENSÃO RURAL UNI-
VERSITÁRIA - Questionado por
Enzo Oliveira sobre planos especí-
ficos para a região de Piracicaba,
o ministro Paulo Teixeira desta-
cou o programa Proforest, uma
iniciativa de extensão rural que
conta com a colaboração da Esalq
(Escola Superior de Agricultura
Luiz de Queiroz). A professora
Thais e sua equipe da Esalq atu-
am em um programa de extensão
rural direcionado aos agricultores
do interior de São Paulo, incluin-
do a região de Piracicaba.

“Você imagina o que é você
pegar a Universidade da Esalq, que
é uma das universidades mais re-
nomadas do Brasil, está entre as
mais renomadas do mundo e co-
locar para dar assistência aos
agricultores familiares”, pontuou
o ministro. Ele informou que o
programa está sendo expandido
em todo o interior de São Paulo,
com parcerias que incluem a UFS-
Car, Unesp, Unicamp e institutos
federais, visando a assistência
aos assentamentos rurais.

O programa “Bom Dia, Minis-
tro” é uma coprodução da Secre-
taria de Comunicação Social da
Presidência da República (Secom/
PR) e da Empresa Brasil de Co-
municação (EBC), e contou com a
participação de diversas emisso-
ras de rádio e portais de notícias
de diferentes regiões do país.

A Escola do Legislativo da Câ-
mara Municipal de Piracicaba fir-
mou nova parceria com o Instituto
Federal de Educação, Ciência e Tec-
nologia de São Paulo (IFSP) – Cam-
pus Piracicaba, para oferecer duas
turmas do curso gratuito de Libras
(Língua Brasileira de Sinais), com
início previsto para agosto de 2025.

As formações fazem parte dos
cursos de extensão de Formação
Inicial e Continuada (FIC) e estão
com inscrições abertas de 2 a 11 de
julho, exclusivamente pela internet.
Os cursos serão realizados presen-
cialmente na sede da Escola do Le-
gislativo, localizada na rua do Ro-
sário, 833, no Centro de Piracicaba.

A primeira turma, “Libras
Temática - Básico - Contexto Saú-
de”, com carga horária de 40 ho-
ras, é voltada a profissionais da
área da saúde das esferas pública e
privada. As aulas ocorrerão às ter-
ças-feiras, das 15h às 17h, entre os
dias 12 de agosto e 2 de dezembro.
O conteúdo inclui vocabulário bá-
sico e específico, além de tópicos

GGGGGRARARARARATUITTUITTUITTUITTUITOOOOO

Parceria oferece novas
turmas de Libras na
Escola do Legislativo

como história e cultura surda, con-
ceitos introdutórios e legislação.

Já o segundo curso, “Libras
Intermediário - Escola do Legisla-
tivo”, tem carga horária de 80 ho-
ras e é destinado a pessoas com en-
sino médio completo e que já te-
nham concluído o curso básico de
Libras. Candidatos que não cursa-
ram a etapa inicial no próprio IFSP
devem agendar avaliação com a
professora responsável. As aulas
acontecerão às terças-feiras, das
8h30 às 12h30, também de 12 de
agosto a 2 de dezembro. O progra-
ma inclui gramática da Libras, vo-
cabulário, história da surdez no Bra-
sil, cultura surda, práticas de con-
versação e sessões de Cine Libras.

A seleção dos inscritos seguirá
a ordem de inscrição, desde que os
pré-requisitos sejam atendidos, com
reserva de 5% das vagas para pes-
soas com deficiência e 25% para can-
didatos negros e indígenas. O link
para as inscrições e para o edital pode
ser encontrado no site da Câmara:
www.camarapiracicaba.sp.gov.br.
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Festivais esportivos devem
reunir 200 alunos do PDB

Alunos do núcleo Estação da Paulista estarão participando do festival

Divulgação

A Secretaria Municipal de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras realiza três festivais esporti-
vos no próximo fim de semana.
As atividades envolverão cerca de
200 alunos, integrantes do PDB
(Projeto Desporto de Base), na fai-
xa etária dos 7 aos 17 anos, das
modalidades de basquete, hande-
bol e ginástica acrobática.

Na manhã do sábado, 5, a par-
tir das 8h30, será realizado o 1º
Festival de Handebol, no Ginásio
da Pauliceia "Alfredo de Almeida
Leite" (Rua Dona Idalina, 351). O
evento contará com 60 alunos de
quatro núcleos/turmas da moda-
lidade (Ginásio da Pauliceia e Par-
que Prezotto), sob orientação da
professora Viviane Lima.

Ainda no sábado, acontece o
festival de basquete, das 8h30 às
11h30, no Ginásio Municipal Wal-
demar Blatkauskas, para cerca de
50 alunos, na faixa etária dos 7
aos 12 anos, dos núcleos do Sol
Nascente e Ginásio Municipal Wal-
demar Blatkauskas. De acordo com
a professora Ana Cristina Chris-
tofoletti, a proposta do festival é
promover brincadeiras, recrea-
ção, fundamentos do basquete e
partidas entre os participantes.

Para fechar a programação
dos festivais, no domingo, 6, ocor-
re o festival de ginástica rítmica,

das 9h às 14h, também no Ginásio
Municipal Waldemar Blatkauskas.
Sob orientação da professora Ma-
ria Rosana da Silva Reis, a ativida-
des contarão com 90 alunos, na
faixa etária dos 7 aos 15 anos, dos
núcleos Estação da Paulista e par-
ticipação da Casa do Hip Hop.

De acordo com a professora,
durante o festival acontece o Tor-
neio de Inverno da modalidade,
além de apresentações de arcos,
bolas, fitas e maças, haverá ain-
da apresentação de um trio com
ex-alunas da modalidade.

Segundo o secretário munici-
pal de Esportes, Roger Carneiro, a
realização de festivais é importan-
te para o desenvolvimento de atle-
tas e para a promoção do esporte,
incentivando a prática e a inclusão
social. "Além disso, os festivais pro-
movem a revelação e formação de
atletas de médio e alto nível, que
podem vir a representar o municí-
pio nos Jogos Regionais e Abertos,
bem como atuar em clubes e equi-
pes profissionais", destacou.

SERVIÇO
A população em geral pode
acompanhar gratuitamente os
festivais. Outras informações
sobre as modalidades (horá-
rio, aulas e turmas) podem
ser obtidas por meio do tele-
fone 3433-3825 (PDB)
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Governo anuncia investimento
R$ 89 bi na agricultura familiar
Medidas reforçam o papel estratégico da agricultura familiar na segurança alimentar e no
desenvolvimento regional, afirma o Country Director da Ascenza Brasil, Renato Francischelli

O governo federal apresentou,
segunda-feira (30), as medidas do
Plano Safra da Agricultura Fami-
liar, que prevê investimentos de R$
89 bilhões. Desse total, R$ 78,2 bi-
lhões serão investidos no Progra-
ma Nacional de Fortalecimento da
Agricultura Familiar (Pronaf), que
este ano completa 30 anos. Segun-
do o Ministério da Agricultura e
Pecuária, o valor é recorde.

De acordo com o Ministério,
a taxa de juros foi mantida em
3% para financiar a produção de
alimentos como arroz, feijão,
mandioca, frutas, verduras, ovos
e leite. No caso de produção or-

gânica, a taxa cai para 2%. Para
a atual safra foram criadas linhas
para apoiar a agroecologia, irri-
gação sustentável, adaptação às
mudanças climáticas, quintais
produtivos rurais, conectividade
e acessibilidade no campo.

“Ao incentivar práticas como
agroecologia, irrigação sustentá-
vel e conectividade rural, o plano
promove inclusão produtiva e ge-
ração de renda no campo, dialoga
com os desafios climáticos e soci-
ais atuais. As medidas reforçam o
papel estratégico da agricultura
familiar na segurança alimentar e
no desenvolvimento regional”, afir-

ma o Country Director da Ascenza
Brasil, Renato Francischelli.

Segundo Francischelli, os in-
centivos à produção rural contribu-
em para um campo mais resiliente,
justo e sustentável. “Acreditamos
que cada propriedade tem sua reali-
dade e desenvolvemos soluções de
proteção de cultivos que respeitam
o tamanho da lavoura e as particu-
laridades da produção”, explica.

O Ministério informou que o
atual Plano Safra da Agricultura
Familiar traz mais incentivos para
a mecanização. O limite para a com-
pra de máquinas e equipamentos
menores foi ampliado de R$ 50 mil

para R$ 100 mil com a manuten-
ção da taxa de juros de 2.5%. Para
máquinas maiores, de até R$ 250
mil, a taxa de juros é de 5%.

Outro grande destaque é a as-
sinatura do aguardado decreto do
Programa Nacional de Redução de
Agrotóxicos (Pronara) para fo-
mentar práticas agrícolas mais se-
guras, resilientes e saudáveis. O
programa prevê ações integradas
de pesquisa científica, monitora-
mento de resíduos de agrotóxicos
em alimentos e no ambiente, for-
talecimento da Assistência Técni-
ca e Extensão Rural (Ater) e am-
pliação do uso de bioinsumos.
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Câmara aprova projeto sobre a
abstenção de voto em plenário

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 38ª Reunião Or-
dinária realizada na noite desta
segunda-feira (30), o Projeto de
Resolução 7/2025, de autoria da
Mesa Diretora. A proposta altera
dispositivos da Resolução nº 16/
1993, que trata do Regimento In-
terno da Casa, estabelecendo no-
vas regras sobre a abstenção de
voto por parte dos vereadores du-
rante as deliberações plenárias.

Com a mudança, os parla-
mentares passam a ter o direito
de se absterem de votar em qual-
quer proposição sem a necessida-
de de apresentar justificativa,
desde que não tenham interesse
pessoal direto na matéria. Caso o
voto de um vereador com inte-
resse pessoal seja decisivo para o
resultado da votação, a delibera-
ção poderá ser considerada nula.

O novo texto atualiza o arti-
go 197 do Regimento Interno, de-
terminando que a abstenção de
voto será registrada no sistema

eletrônico e contará para efeito de
quórum, mas não será computa-
da no resultado final da votação.
O artigo estabelece ainda que, em
caso de impedimento legal, qual-
quer vereador poderá apontá-lo,
cabendo ao presidente da Câma-
ra decidir sobre a questão.

Outra alteração aprovada re-
fere-se ao cálculo da maioria sim-
ples nas votações. A partir da mu-
dança, essa maioria será definida
apenas com base nos votos válidos
dos vereadores presentes. Além dis-
so, o projeto estabelece critérios dis-
tintos para o cálculo da maioria sim-
ples: metade mais meio para núme-
ros ímpares de vereadores e metade
mais um para números pares.

Com a aprovação do projeto, a
Mesa Diretora busca atualizar e tor-
nar mais claras as regras de delibe-
ração, garantindo maior transpa-
rência e segurança jurídica nas vo-
tações do Legislativo. As alterações
passam a valer a partir da publica-
ção oficial da nova resolução.

O clima junino tomou conta
do Projeto HUG com a reali-
zação do “Arraiá da Preven-
ção”, uma iniciativa que uniu
alegria, cultura popular e cui-
dado com a saúde em um
único espaço. O evento foi
marcado por momentos de
confraternização, troca de

conhecimentos e muita ani-
mação, com o objetivo de
promover a prevenção e o
acolhimento de forma leve e
acessível. A ação contou com
o apoio de diversos parceiros
e voluntários que contribuíram
com dedicação e carinho para
a realização do evento.

ARRAIÁ DA PREVENÇÃO
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Alesp aprova diretrizes do Orçamento de 2026
A Assembleia Legislativa do

Estado de São Paulo aprovou, em
Sessão Extraordinária realizada
na tarde desta terça-feira (1°), o
projeto de lei que define as diretri-
zes para o Orçamento paulista de
2026. A proposta, de autoria do
Executivo, projeta uma arrecada-
ção de mais de R$ 388,4 bilhões,
montante 4% acima do previsto
para 2025. Aprovado com 46 vo-
tos a 18, o PL 412/2025 segue, ago-
ra, para sanção do governador.

Protocolada em maio, a pro-
positura foi objeto de amplo deba-
te na Casa, recebendo 1337 pro-
postas de alterações ao texto. Des-
sas, 311 emendas foram incorpo-
radas ao projeto aprovado em Ple-
nário pelos parlamentares. O do-
cumento, assim que for sanciona-
do, dará origem à Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO), que
compreende metas e prioridades
da Administração Pública Estadu-
al e orienta a elaboração da Lei
Orçamentária Anual (LOA), que
define como será aplicado o Orça-
mento do Estado em 2026.

No último dia 25, o projeto re-
cebeu aval da Comissão de Finan-
ças, Orçamento e Planejamento
(CFOP), colegiado que aprecia a
proposta antes de ir a Plenário.

EMENDAS PARLAMEN-

TARES - Divididas em 10 sube-
mendas, as 311 emendas incluídas
pelo Parlamento Paulista às dire-
trizes orçamentárias de 2026 tra-
tam de diversos temas. Entre elas
está uma mudança que abre mar-
gem para que investimentos em
universidades estaduais sejam
ampliados para além do mínimo
estipulado na legislação - 9,57% do
ICMS (Imposto sobre Circulação
de Mercadorias e Serviços).

Além desta, há emendas que
incluem as regiões paulistas com
os piores índices criminais e mai-
ores áreas ambientalmente pre-
servadas entre as prioritárias
para receberem políticas públicas.
O relatório aprovado ainda bus-
ca ampliar a transparência da
execução orçamentária e do con-
trole da dívida estadual.

A última subemenda englo-
ba diversas alterações nas metas
estabelecidas pelo Executivo para
programas e ações. Entre as me-
lhorias das metas estão: o aumen-
to no número de atendimentos de
saúde em mutirões; a melhoria na
cobertura de exames de pré-na-
tal; a ampliação dos serviços de
telemedicina; a redução dos ín-
dices de furtos e roubos; e o au-
mento na compra de equipamen-
tos para as polícias do estado.

O texto ainda aprimora metas
nas áreas de meio ambiente, em-
prego, agronegócio, cultura, turis-
mo, atendimento a pessoas com
deficiência, esporte, habitação,
transporte, vulnerabilidade social
e andamento de parcerias públi-
co-privadas (PPPs), como as obras
do Túnel Santos-Guarujá.

Relatora da proposta, a de-
putada Solange Freitas (União)
celebrou o resultado do relató-
rio que acatou emendas da base
do governo e da oposição, mas
ressaltou que é necessário ter
responsabilidade para que as
metas não ultrapassem a capa-
cidade financeira e operacional
do estado. “Todos contribuíram
bastante com a LDO. O governo
está pensando muito nos inves-
timentos na Educação, na Saú-
de, na cultura, no lazer e tam-
bém nas grandes obras que es-
tão previstas para o ano que
vem. Eu tenho certeza que es-
sas obras vão ajudar muito a
alavancar não só a Baixada
Santista, mas também outras
regiões”, disse a parlamentar.

A LDO - A Lei de Diretrizes
Orçamentárias apresenta as me-
tas e prioridades da Administra-
ção Pública que basearão a cons-
trução da LOA, aprovada sempre

no final do ano. Desde o ano pas-
sado, as LDOs e LOAs devem se-
guir os objetivos estratégicos do
Plano Plurianual (PPA), aprova-
do pela Alesp em março de 2024 e
válido por quatro anos.

Para 2026, a previsão trazida
pela LDO é de arrecadação de R$
388,42 bilhões e de despesas de R$
387,72 bilhões. O resultado primá-
rio previsto é de superávit de R$
11,9 bilhões. Considerando a Dívi-
da Consolidada Líquida, o resul-
tado nominal será de déficit de
pouco mais de R$ 18 bilhões.

As renúncias fiscais devem ser
de R$ 78,7 bilhões no ICMS, R$
6,6 bi no IPVA (Imposto sobre a
Propriedade de Veículos Automo-
tores); e R$ 257 milhões no ITCMD
(Imposto de Transmissão Causa
Mortis e Doação). O Executivo res-
salta que o “Plano SP na Direção
Certa” revisou 263 benefícios fis-
cais concedidos pelo estado, extin-
guindo 84 deles e reduzindo 17.
Os cortes diminuirão o gasto tri-
butário em R$ 10 bilhões.

Problema constante nos
debates sobre contas públicas,
os gastos previdenciários pau-
listas também seguem crescen-
do. De 2023 para 2024, o au-
mento foi de 5% no Regime
Próprio de Previdência Social.

XVXVXVXVXV

Ingressos contra o Primavera á estão sendo vendidos
Luiz Tarantini

O XV de Piracicaba faz, na
próxima sexta-feira, 4, às 20h00,
com o Primavera, no Estádio
Municipal Barão da Serra Negra,
em Piracicaba, o encontro entre
as equipes que, neste momento,
ocupam as primeiras colocações
do grupo 3 da Copa Paulista Si-
credi 2025. Os ingressos, de for-
ma presencial, começaram a ser
vendidos na secretaria do clube
nesta quarta-feira, se estenden-
do até às 18h00, voltando a
ocorrer nesta quinta-feira, das
9h00 às 18h00, e na sexta-fei-
ra, das 9h00 às 17h30.

Há ainda a opção de com-
pra online, pela Total Ticket. As
vendas para o torcedor quinzis-
ta passarão para as bilheterias
1, 2 e 6 a partir das 17h30 de
sexta-feira, funcionando até às
20h45. Em relação ao setor 4 (vi-
sitantes), a compra do ingresso
físico deverá ser realizada na bi-
lheteria do portão 3, na sexta-
feira, das 17h30 às 20h45, bem
como a entrada será pelo portão
3, na Rua Moraes Barros. Para
essa partida, então, serão aber-
tos os seguintes setores, com
seus respectivos preços:

- Setor 2 - Unimed (arquiban-
cada cativa), entrada pelo portão
2 (Rua Silva Jardim): R50,00 (in-
teira) e R$25,00 (meia);

- Setor 1 - Pavinc (cadeiras la-
terais pretas), entrada pelo portão
1 (Rua Silva Jardim): R$40,00 (in-
teira) e R$20,00 (meia);

- Setores 5 e 6 - Aversa (ar-
quibancada geral), entrada pelo
portão 6 (Avenida Independên-

cia) :  R$30,00 ( inteira)  e
R$15,00 (meia);

- Setor 4 (visitante), entra-
da pelo portão 3 (Rua Moraes
Barros): R$30,00 (inteira) e
R$15,00 (meia).

As aberturas dos portões
de acesso ao estádio estão mar-
cadas para às 18h30. Os sóci-
os-torcedores seguem com en-
trada livre ou preços promoci-
onais de acordo com o plano,
além da entrada direta nas ca-
tracas exclusivas, apresentan-
do a carteirinha de associado.

RESUMO  – Venda de in-
gressos XV de Piracicaba x Prima-
vera - Copa Paulista Sicredi 2025 -
1ª fase - 4ª rodada

Data da partida: 04/07/2025
Horário: 20h00
Local: Estádio Municipal Ba-

rão da Serra Negra, Piracicaba
Locais e horários das vendas

dos ingressos
Secretaria do Estádio Muni-

cipal Barão da Serra Negra:
Quinta-feira (3), das 9h00 às

18h00 e sexta-feira (4), das 9h00
às 17h30

Bilheterias do portão 1 (Rua
Silva Jardim):

Sexta-feira (4), das 17h30 até
o intervalo da partida

Bilheterias do portão 2 (Rua
Silva Jardim):

Sexta-feira (4), das 17h30 até
o intervalo da partida

Bilheterias do portão 6 (Av.
Independência):

Sexta-feira (4), das 17h30 até
o intervalo da partida

Bilheterias do Portão 3
(Rua Moraes Barros) - Exclusi-
vas para visitantes:

Sexta-feira (4), das 17h30 até
o intervalo da partida

As aberturas dos portões de
acesso ao estádio estão marcadas
para às 18h30.

Vendas online: www.total
ticket.com.br

Preços:
Cativa (setor Unimed) - en-

trada pelo portão 2 (Rua Silva
Jardim): R$50,00 inteira /
R$25,00 meia

Cadeiras laterais pretas (setor
Pavinc) - entrada pelo portão 1
(Rua Silva Jardim): R$40,00 in-
teira / R$20,00 meia

Geral (setores Aversa) - entra-
da pelo portão 6 (Avenida Inde-
pendência): R$30,00 inteira /
R$15,00 meia

Visitante - entrada pelo por-
tão 3 (Rua Moraes Barros):
R$30,00 inteira / R$15,00 meia

Sócios Nação XV:
Poderão entrar diretamente

nas catracas exclusivas, apresen-
tando a carteirinha de associado.
Terão direito à gratuidade ou meia
entrada de acordo com o plano:

XVzão (entrada livre na geral);
Nota XV (entrada livre na

geral ou nas cadeiras laterais ou
50% de desconto ou cativa);

Plus (entrada livre em todo o
estádio).

Meia-entrada
Têm direito a pagar metade

do valor total do ingresso as se-
guintes pessoas: estudantes (exce-
to de cursos profissionalizantes),
professores da rede pública de en-
sino, aposentados e pessoas com
deficiência - PCDs, todos devida-
mente documentados. Proprietá-
rios de cadeiras cativas também

têm direito a meia entrada, porém
devem retirar o seu ingresso na
secretaria do clube com, no míni-
mo, 24 horas de antecedência ao
horário da partida. O portador da
Identidade Jovem, emitida pela
Secretaria Nacional da Juventu-
de, que deve ser apresentada no
ato da compra e da entrada, jun-
tamente com um documento ofi-
cial, também paga meia.

GRATUIDADE  – Têm di-
reito à gratuidade as seguintes pes-
soas: crianças até 14 anos e idosos
acima de 60 anos. Cadeirantes tam-
bém têm direito e devem entrar,
exclusivamente, pelo portão 7, na
Rua Treze de Maio. A carga é limi-
tada e os ingressos devem ser reti-
rados com o máximo de antecedên-
cia possível. No caso das crianças
até 14 anos, o responsável é quem
deve fazer a retirada, apresentan-
do o documento da mesma, com o
máximo de antecedência possível.
A carga de ingressos gratuidade é
limitada a 500 ingressos por cada
portão de entrada destinado aos
torcedores quinzistas: portões 1, 2
(Rua Silva Jardim) e 6 (Avenida In-
dependência). Após encerrada essa
carga, o torcedor que se enquadrar
em alguns dos itens mencionados
acima poderá adquirir o ingresso
meia (metade do preço total, para
os setores destinados ao torcedor
quinzista), o qual também é limita-
do. (Fonte: site do clube)
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Quinta-feira, 3 de julho de 2025

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

luem de forma assintomática por
anos, dificultando o diagnóstico
precoce. Como destaca Karina
Corrêa, coordenadora da Cevisa
(Centro de Vigilância em Saúde),
a testagem precoce é uma ferra-
menta essencial para iniciar o
tratamento adequado e evitar
complicações graves. "Além de
preservar a saúde de quem é di-
agnosticado, a testagem impede
que a doença continue sendo
transmitida", afirma Karina.

Outro destaque na agenda
deste mês é a ação voltada a
motoristas, que acontecerá em
26 de julho, em parceria com o
Sest/Senat. Das 14h às 18h, ha-
verá testagem gratuita para In-
fecções Sexualmente Transmis-
síveis (ISTs), no endereço da ins-
tituição: Rua Rossini Pinto,
200, Jardim Panorama.

A prevenção passa por infor-
mação, acesso aos serviços de
saúde e, principalmente, pela
quebra de preconceitos. O des-
conhecimento e o medo ainda
são barreiras significativas no
enfrentamento das hepatites vi-
rais. É preciso reforçar que a tes-
tagem é simples, gratuita e salva
vidas. Que o Julho Amarelo não
seja apenas um mês de campa-
nha, mas um chamado perma-
nente à responsabilidade com a
saúde individual e coletiva.

Se a hepatite viral é silenci-
osa, que a nossa voz seja alta.
Que o alerta chegue a todos os
cantos. Que as ações não pa-
rem em julho. Porque prevenir
é sempre o melhor caminho.

No Brasil, o mês de julho
carrega uma importante mis-
são: promover a conscientiza-
ção sobre as hepatites virais. A
campanha Julho Amarelo, ide-
alizada pelo Ministério da Saú-
de, tem como foco informar a
população sobre essas infec-
ções silenciosas, que podem
causar sérios danos ao fígado
e levar à morte, caso não se-
jam diagnosticadas e tratadas
a tempo. Em Piracicaba, tanto
o Executivo quanto o Legisla-
tivo unem forças em 2025 para
reforçar esse alerta e ampliar
o acesso às ações de prevenção.

Na terça-feira, 1º de julho,
a Prefeitura de Piracicaba lan-
çou oficialmente a campanha
com uma ação aberta ao pú-
blico no Térreo 1 do Centro Cí-
vico. Das 9h às 15h, foram ofe-
recidos testes rápidos para he-
patites B e C, autotestes para
HIV e distribuição de kits de
prevenção com gel lubrifican-
te, preservativos e materiais
informativos. As atividades
foram coordenadas pelas equi-
pes do Cedic (Centro de Doen-
ças Infectocontagiosas) da Se-
cretaria Municipal de Saúde,
que, durante todo o mês, se-
guirão promovendo testagens
e orientações em todas as uni-
dades da Atenção Básica.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba, por sua vez, também
abraça a campanha, promoven-
do a divulgação institucional do
Julho Amarelo e estimulando a
população a buscar informa-
ções, realizar testagens e ado-
tar medidas de prevenção. A
parceria entre os poderes pú-
blicos reforça a importância do
engajamento coletivo no en-
frentamento às hepatites virais.

É necessário compreender
que as hepatites, especialmente
os tipos B e C, muitas vezes evo-
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Projeto promove educação financeira e cidadania
para alunos onde a Rede de Supermercados atua
Com 39 lojas físicas espalhadas por 21 cidades do interior de São Paulo, além de seu e-commerce, a Rede investe em
ações educativas e sociais que visam transformar a realidade de crianças e jovens desde os primeiros anos escolares

Muito além de oferecer produ-
tos e serviços, a Rede de Supermer-
cados Pague Menos tem se conso-
lidado como uma importante alia-
da no desenvolvimento social das
comunidades onde está presente.
Com 39 lojas físicas espalhadas por
21 cidades do interior de São Pau-
lo, além de seu e-commerce, a Rede
investe em ações educativas e soci-
ais que visam transformar a reali-
dade de crianças e jovens desde os
primeiros anos escolares. Uma des-
sas ações é o projeto “Economizan-
do com a Família”, promove vivên-
cias práticas sobre educação finan-
ceira e consumo responsável.

Desta vez, a cidade contem-
plada foi Paulínia, onde 110 alu-
nos dos 4ºs anos da EMEF Pro-
fessora Flora Aparecida Toledo
Lima participaram de uma ativi-
dade diferente e muito especial.
Realizado nas unidades José
Paulino, no dia 18 de junho, e
João Aranha, no dia 25 de junho,
o projeto proporcionou às crian-

ças uma visita guiada e interati-
va pelo supermercado, com o ob-
jetivo de mostrar, na prática, como
o planejamento e a escolha cons-
ciente podem fazer diferença no
dia a dia de qualquer família. 

Com carrinhos de compras
infantis e cartões vales-compra
carregados especialmente para a
ação, os estudantes foram convi-
dados a tomar decisões reais,
como acontecem durante a jorna-
da de compra. Acompanhados por
educadores, colaboradores da loja
e profissionais da Rede como a
equipe de Marketing, as nutricio-
nistas Barbara, Carla e Jessica e
as especialistas em Pricing, Mile-
ne e Daiane, os pequenos consu-
midores tiveram a oportunidade
de aprender sobre o valor dos pro-
dutos, comparar preços, refletir
sobre o que é necessário ou supér-
fluo e equilibrar as escolhas com
base em um orçamento definido. 

O gerente de Marketing e
Comunicação da Rede Pague

O projeto “Economizando com a Família” promove vivências
práticas sobre educação financeira e consumo responsável
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Menos, Fábio Cecon, destaca o
propósito maior da ação. “Que-
remos contribuir para a forma-
ção de consumidores mais cons-
cientes e responsáveis, estimu-
lando o pensamento crítico, a
pesquisa de preços, o diálogo e a
escuta ativa. Durante o projeto,
oportunizamos aos alunos a par-
ticipação em todas as etapas do
processo de compra, aprenden-
do na prática como tomar deci-
sões baseadas em planejamento
e informação. Cada escolha é
uma oportunidade de aprendi-
zado, e nós, como Rede, temos
muito orgulho em proporcionar
essa experiência”, enfatiza Cecon.

A proposta pedagógica do
projeto não se limita apenas à
matemática ou à lógica dos pre-
ços. Ensina cidadania, empatia
e respeito ao próximo. Ao viven-
ciarem um processo que geral-
mente é conduzido por adultos,
os estudantes desenvolvem sen-
so de responsabilidade e passam

a valorizar mais o esforço envol-
vido no cotidiano familiar. Mui-
tos deles, inclusive, se mostra-
ram entusiasmados com a expe-
riência e compartilharam histó-
rias pessoais sobre a importân-
cia de ajudar em casa ou econo-
mizar para algo que desejam. 

Realizado pelo segundo ano
consecutivo o projeto “Economi-
zando com a Família” se consolida
como uma ferramenta poderosa de
transformação. A expectativa é que
a iniciativa cresça ainda mais ao
longo do ano, envolvendo novas
escolas e alcançando mais cidades.
“Nosso objetivo é espalhar a semen-
te da educação financeira desde
cedo. Sabemos que, com informa-
ção e vivência, formamos cidadãos
mais preparados, críticos e consci-
entes. E é isso que queremos para o
futuro, uma sociedade mais justa,
mais equilibrada e mais preparada
para lidar com os desafios da vida
cotidiana”, finaliza Cecon.

Com ações como essa, a Rede

de Supermercados Pague Menos
reforça seu papel social e educati-
vo, mostrando que, por trás de
cada prateleira e produto, existe

um compromisso com o bem-es-
tar das pessoas. Afinal, o propósi-
to do Supermercados Pague Me-
nos é “faz sua vida melhor”.
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Mais 18 vias recebem serviços de tapa-buraco

De 23 a 26 de junho, 18 vias foram atendidas pela Administração
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A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Obras, In-
fraestrutura e Serviços Públicos,
executou serviços de tapa-buraco
na última semana, de 23/06 e 26/
06, em 18 vias do município, entre
avenidas e ruas. Ao todo, as equi-
pes percorreram 10 bairros.

Por meio da operação Tapa-
buraco, a Pasta atende solicitações
da população via SIP (Serviço de
Informações à População) – 156 e
vereadores, além das necessidades
pontuais que as equipes verificam
nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-
zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo

com bica corrida (conjunto de pe-
dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

Confira abaixo os bairros e res-
pectivas vias atendidas: Higienó-
polis: rua Fagundes Varela; Jara-
guá: rua Maria Nazareth e aveni-
da Madre Maria Teodora; Jardim
Belvedere: rua Júlio Soares Diehl;
Itapuã: rua Pedro Habechian e rua
Promissão; Monte Líbano: aveni-
da Thales Castanho de Andrade e
rua Gervásio Rovina; Parque Or-
landa: rua Oliviero Porta e rua Fer-
nando Novello; Santa Teresinha:
rua João Giusti e rua da Alegria;
Santana: rua João Benjamin; São
Jorge: rua José Custódio e rua
Anna Amália de Toledo Camar-
go; Verde: rua Olavo Bilac, rua
Monte Cassino e rua Pistóia.
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Noite de Observação acontece sábado na Fumep
A 3ª Noite de Observação As-

tronômica será realizada neste sá-
bado, 5, a partir das 17 horas, no
campus da Fundação Municipal de
Ensino de Piracicaba (Fumep), lo-
calizado na Av. Monsenhor Marti-
nho Salgot, 560, Areão, próximo ao
Shopping Piracicaba. Organizado
pela Escola de Engenharia de Pira-
cicaba (EEP) e pelo Colégio Cotip,
com apoio do IFSP, o evento é gra-
tuito e voltado para toda a família.

A inscrição prévia é reco-
mendada e pode ser feita pelo
link https://bit.ly/3TfatJ4.

Os participantes poderão ob-
servar a Lua, o planeta Marte e
aglomerados estelares, além de
participar de atividades como
lançamento de foguetes com ar
comprimido, exposição de robó-
tica, oficina de aeromodelos le-
ves e aproveitar food trucks

com diversas opções gastronô-
micas. Luís Chorilli Neto, dire-
tor-executivo da Fumep, desta-
ca que o evento combina astro-
nomia, inovação, entretenimen-
to e gastronomia, sendo uma op-
ção ideal para jovens e adolescen-
tes nas férias de julho.

Campanha do Agasalho - os
visitantes podem contribuir com a
Campanha do Agasalho 2025, pro-
movida pelo Fundo Social de Soli-
dariedade em parceria com a
EPTV Campinas, doando roupas
de inverno, cobertores e mantas.
A Fumep é ponto de arrecadação.

A coordenação do evento é
dos astrônomos Jônatas A. Su-
zuki, Natanael Marcio Itepan,
Warner Beranger e Nelson Calle-
gari Jr. Os próximos eventos de
observação astronômica estão
agendados para 27/09 e 29/11.

O público poderá fazer a observação por meio
dos telescópios cedidos pelos astrônomos
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O vereador Cássio Luiz Barbosa (PL), o
Cássio Fala Pira, se reuniu nesta ter-
ça-feira (1º), com representantes da
Águas do Mirante e moradores do bair-
ro Serra Verde, em Piracicaba. O en-
contro teve como pauta a apresentação
de um estudo sobre a origem do odor
que há anos incomoda os moradores da
região. Segundo o vereador, o próximo
passo será uma reunião com o secretá-
rio executivo de Obras. A partir desse
encontro, serão definidos os setores res-
ponsáveis pela fiscalização e resolução
do problema. Os moradores aguardam
que, após a identificação da fonte do
mau cheiro, medidas concretas sejam
adotadas para solucionar a situação e
melhorar a qualidade de vida no bairro.

MORADORES COBRAM
SOLUÇÃO PARA ODOR

Divulgação
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Novo filme dos dinossauros deve lotar salas de cinema
Fotos: Divulgação

Os  encantadores e também
assustadores dinossauros invadem
as salas de cinema em Piracicaba e
em todo o Brasil com a estreia de
"Jurassic World: Recomeço", o sé-
timo filme da milionária franquia
iniciada em 1993 pelo mago Steven
Spielberg com o clássico "Jurassic
Park - O Parque dos Dinossauros".

"JURASSIC WORLD: RE-
COMEÇO" (Jurassic World: Re-
birth -- Estados Unidos, 2025) é o
mais novo filme de ação, aventura
e ficção científica contando a saga
dos colossais e assustadores  di-
nossauros. É o quarto filme da sé-
rie "Jurassic World" e a sétima par-
te geral da milionária franquia "Ju-
rassic Park" iniciada há 32 anos
pelo mago Steven Spielberg com
base nos personagens criados  por
Michael Crichton (1942-2008)
anos 90. Dirigido por Gareth
Edwards e com roteiro escrito pelo
mesmo  David Koepp do primeiro
"Jurassic Park", em 1993,  é um
dos filmes mais aguardados pe-
los fãs desta saga jurássica.

A trama acompanha uma ex-
pedição liderada por Zora Bennett, ,
uma especialista em operações se-
cretas, para desbravar regiões equa-
toriais isoladas para obter amostras
de DNA de três enormes criaturas
pré-históricas para um avanço mé-
dico inovador.  Cinco anos após os
eventos de "Jurassic World: Domí-
nio", a ecologia do planeta se mos-
tra amplamente  inóspita para os
dinossauros que vivem em ambien-
tes isolados onde o clima se asseme-
lha ao que permitiu sua prosperida-
de no passado. Dentro dessa biosfe-
ra tropical , as três criaturas mais
colossais detém  a chave para a cri-
ação de um medicamento com po-
tencial para  salvar inúmeras vidas
humanas. A missão, cercada de pe-
rigos, coloca a equipe  diante de de-
safios extremos, enquanto lutam
contra o tempo e os perigos  de um
mundo onde  a natureza selvagem
é a única soberana.  Apesar de ser
uma continuação da franquia

"Jurassic World", o roteiro abor-
da uma história diferente, situa-
da em uma nova era jurássica.

ELENCO E DIREÇÃO - Ao
contrário dos capítulos anteriores,
o filme reúne um novo elenco prin-
cipal. Os protagonistas da vez s]ap
a bela quarentona Scarlett Johans-
son (a Viúva Negra dos filmes da
Marvel), como Zora Bennett,  uma
especialista em operações secretas;
o novo queridinho de Hollywood,
Jonathan Bailey (o príncipe do fil-
me musical "Wicked"), como o pa-
leontólogo Dr. Henry Loomis); e o
vencedor de dois Oscars,  Maher-
shala Ali, como Duncan Kincaid, o
líder da equipe de Zora. O diretor
britânico Gareth Edwards é mais
conhecido pelas superproduções
"Godzilla" (2014) e "Rogue One:
Uma História Star Wars".

FILMAGENS E EFEITOS
VISUAIS - As filmagens deste
quarto "Jurassic World"  começa-
ram em junho de 2024  na Tailân-
dia, com cenas em dois  parques
nacionais, antes de se mudarem
para Malta, onde foram gravadas
sequências intensas de ataques
dos répteis pré-históricos Mosas-
sauros em tanques de água e no
mar.  Depois a produção seguiu
para o Reino Unido, onde uma
selva artificial  e um templo anti-
go foram  construídos em estúdi-
os. Cenas de ação, incluindo per-
seguições  com o Tiranossauro
(T.rex). foram filmadas em um rio
artificial. Assim como nos filmes
anteriores, os dinossauros e ou-
tros animais pr´-históricos foram
criados por meio de uma mistura
de  animatrônicos  (bonecos con-
trolados eletronicamente para se
moverem de forma  fluente) e CGI
(imagem gerada por computador).

ESTREIA E RECEPÇÃO -
O filme teve sua estreia mundial
em 17 de junho em Londres. On-
tem estreou nos Estados Unidos e
hoje chega aos cinemas brasileiros.
O filme dividiu os críticos america-
nos, mas a maioria das críticas fo-

Em Jurassic World - Recomeço, sétimo filme da franquia Jurassic
Park, Scarlett Johansson enfrenta o réptil pré-histórico Mosassauro

No novo filme da franquia Jurassic World, Scarlett Johansson lidera
uma expedição em busca do DNA de três colossais dinossayros

ram positivas. Para o crítico Mi-
chael Compton "o filme prova ser
tudo, menos um renascimento para
uma franquia  que já passou do
ponto de extinção". Já para  Dani-
elle  Solzman o filme "traz emoções
intensas e  e ação em tamanho real
provando que a franquia ainda
tem fôlego 32 anos depois de  Ju-
rassic Park". Muitos elogiaram  os
visuais impressionantes e o clima
nostálgico capaz de fazer qualquer
fã da saga se sentir como se esti-
vesse em 1993 -- numa referência
ao primeiro "Jurassic Park".

FRANQUIA MILIONÁ-

RIA - Tendo como base o romance
de Michael Crichton (1942-2008),
o genial Steven Spielberg deu início
a grande aventura dos dinossau-
ros no cinema em 1193 com o icôni-
co "Jurassic Park", dando início a
uma das franquias mais rendosas
do cinema. Lançado em 11 de ju-
nho de 1993, o filme arrecadou
mais de 1 bilhão de dólares mundi-
almente, com apenas um orçamen-
to de  63 milhões. Sem contar ain-
da com "Jurassic World: Recome-
ço", os seis filmes da franquia  ar-
recadaram  pouco mais de 6 bilhões
de dólares em todo o mundo.
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Inverno e a saúde bucal
O inverno chegou trazendo baixas tempe-

raturas e incentivando novos hábitos, costumes
e comportamentos que podem influenciar na
saúde bucal da população. Por este motivo,
existem cuidados a serem tomados para uma
boca saudável durante a época mais fria do ano.

A princípio, faz-se necessário escla-
recer que todo e qualquer risco associan-
do o inverno à saúde deve ser avaliado indivi-
dualmente, de pessoa a pessoa, de acordo
com as características biológicas, sociais,
econômicas e até culturais das localidades
onde os pacientes vivem; assim como seus
hábitos pessoais de higiene bucal.

A cirurgiã-dentista e doutora em Odontolo-
gia Integrada pela Universidade Federal de Per-
nambuco (UFPE), Ana Carolina de Souza Lei-
tão, explica que os impactos do inverno na saú-

de bucal podem incluir desde o risco de resse-
camento labial, com a exposição da boca a
quedas bruscas de temperatura e climas se-
cos, até as sensibilidades dentárias, em razão
da exposição dos dentes a alimentos e bebi-
das consumidos em temperaturas mais eleva-
das, em contraste com a baixa temperatura do
ambiente. Como medida preventiva, nessa
época do ano, adultos e crianças devem evitar o
consumo de alimentos e bebidas excessivamen-
te quentes, manter uma dieta equilibrada,
evitando-se excessos de alimentos açucara-
dos, e ainda realizar a hidratação labial.

Manter uma boa rotina de cuidados com
a higiene bucal e as visitas frequentes ao cirur-
gião-dentista também são importantes re-
comendações, que devem ser mantidas
em todas as demais estações do ano.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Hospitais universitários
tem ação conjunta
Visando reduzir fila por cirurgias no SUS, mobilização
acontece em todas as regiões do país; presidente enfatiza
importância do Agora Tem Especialistas e do Farmácia Popular

Em entrevista ontem, 2, para
o Jornal da Manhã, da Rede
Globo, em Salvador (BA), o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va anunciou que o Governo Fe-
deral vai realizar uma grande
ação no próximo sábado, 5, vol-
tada a reduzir filas de espera por
cirurgias realizadas pelo Sistema
Único de Saúde (SUS).

"Vai ter uma ação em nível
nacional de todos os hospitais uni-
versitários fazendo cirurgia no
povo brasileiro para diminuir a fila
das pessoas que esperam. Todos
os hospitais universitários vão se
dedicar para fazer cirurgias no
povo brasileiro", disse o presiden-
te. Batizado de Mutirão Agora
Tem Especialistas, a ação envolve
45 hospitais federais universi-

tários de todas as regiões. Estão
previstos mais de 7 mil atendi-
mentos, com mil cirurgias, 1,2 mil
consultas e 5,5 mil exames.

Lula lembrou que o Governo
tem trabalhado desde o início de
2023 para levar mais saúde aos
brasileiros e citou a importân-
cia do Agora Tem Especialistas,
lançado no fim de maio. A ini-
ciativa possibilita que o Minis-
tério da Saúde use toda a estrutu-
ra do país, pública e privada, para
aumentar a capacidade de aten-
dimento. O objetivo é reduzir o
tempo de espera dos pacientes,
gargalo histórico que se agravou
com a pandemia da Covid-19.

"Estamos trabalhando agora
num conjunto, inclusive com os
hospitais particulares, para que a
gente consiga fazer com que em
menos de 30 dias a pessoa pos-
sa fazer os exames de que pre-
cisa. Se eu for ao médico e ele
pedir um especialista, tem que ser
imediato. Se ele pedir uma radio-
grafia, tem que ser rápido. Preci-
samos garantir o especialista e
a máquina para radiografia, res-
sonância, tomografia. O brasileiro
tem que ter esse direito".

PRIMEIRA REUNIÃO - O
Comitê de Acompanhamento do
Agora Tem Especialistas iniciou as
atividades na terça-feira, 1. For-
mado por 14 entidades, além do
Ministério da Saúde, o colegiado
realizou a primeira reunião, onde
foi apresentado um panorama do
programa, após um mês de lança-
mento. Entre os destaques estão a
ampliação dos turnos de atendi-
mento na rede pública e em hospi-
tais privados credenciados; o lan-
çamento do Super Centro para
Diagnóstico do Câncer, voltado ao
rastreio e agilidade no diagnósti-
co oncológico; o edital Mais Médi-

cos Especialistas, para a amplia-
ção da formação e oferta de médi-
cos especialistas; e o novo mo-
delo de parceria com hospitais
privados e filantrópicos, que
agora podem ofertar serviços
ao SUS em troca de compensa-
ção por crédito financeiro.

FARMÁCIA POPULAR -
O presidente lembrou também
outro programa fundamental
ligado à saúde: o Farmácia Po-
pular. "Antigamente a pessoa
morria com a receita em cima
do criado, porque não podia
comprar remédio. A gente co-
meçou a dar 41 remédios de
graça no Farmácia Popular
para que ninguém morra por
falta de remédio", frisou Lula.

Desde fevereiro, o Farmácia
Popular passou a oferecer gratui-
tamente 100% dos medicamen-
tos e insumos à população bra-
sileira. O programa atende 12
contempla remédios para hi-
pertensão, diabetes, asma, os-
teoporose, dislipidemia (coles-
terol alto), rinite, Parkinson,

glaucoma, diabetes mellitus as-
sociada a doenças cardiovascu-
lares e anticoncepção. Além disso,
oferece fraldas geriátricas para
pessoas com incontinência e absor-
ventes para beneficiárias do Pro-
grama Dignidade Menstrual.

INSPEÇÕES - O Ministério
da Saúde iniciou, nesta terça-fei-
ra (1/7), uma ação nacional para
inspecionar a distribuição de me-
dicamentos e demais itens do Far-
mácia Popular. O Departamento
Nacional de Auditoria do SUS (De-
naSUS) fará visitas técnicas a 100
farmácias cadastradas em 58 muni-
cípios, de 21 estados. A medida marca
a retomada das visitas presenciais nas
ações de fiscalização do programa, in-
terrompidas em 2021. Os estados com
maior número de farmácias a serem
vistoriadas incluem São Paulo (18),
Pernambuco (13), Rio Grande do
Sul (10), Bahia (8) e Rio de Janei-
ro (7). A nova abordagem visa
prevenir e acelerar a apuração
de possíveis irregularidades na
oferta dos produtos, a partir de
inspeções in loco.

Estão previstos mais de 7 mil atendimentos, com
mil cirurgias, 1,2 mil consultas e 5,5 mil exames

Ricardo Stuckert/Secom-PR

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Vereador solicita construção de
vestiários em campos de futebol

O requerimento 669/2025, de
autoria do vereador Marco Bichei-
ro (PSDB), que solicita informa-
ções ao Executivo sobre a possibi-
lidade de atender os bairros Alvo-
rada e Sol Nascente com a cons-
trução de vestiários em campo de
futebol para beneficiar projetos de
ação social com crianças  e adoles-
centes, foi aprovado durante a 38ª
reunião ordinária, realizada nes-
ta segunda-feira (30).

De acordo com a propositu-
ra, a prática regular de esportes
ajuda no desenvolvimento motor,
melhora a coordenação, o equilí-
brio e a noção de espaço, entre ou-

tros benefícios, e já existe um pro-
jeto nos bairros citados que aten-
dem cerca de 100 crianças e ado-
lescentes com a prática do futebol.

O vereador pontua que o local
é usado para projetos sociais e par-
tidas de futebol de várias faixas
etárias e não conta com um local
apropriado (vestiários) para os
moradores utilizarem para troca de
roupa. Sendo assim, ele questiona
se não seria importante e justo aten-
der a solicitação e qual a possibili-
dade da reivindicação dos mora-
dores dos bairros Alvorada e Sol
Nascente, e que fez parte da indi-
cação 988/2025, ser atendida.
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VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

FALECIMENTOS
SRA. MARIA BETANIA DE FRAN-
ÇA faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 48 anos, filha
do Sr. Ramiro Jose de França
e da Sra. Mariete da Conceição
de França, falecida. Deixa fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00
do Velório do Cemitério Muni-
cipal da cidade de Saltinho/SP,
para referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. THIAGO SARTORI faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 37 anos, filho do Sr. Rei-
naldo Luiz Sartori e da Sra. Ro-
sangela Maria Novello Sartori,
era casado com a Sra. Laris-
sa Erlo Sartori. Deixa familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro  às 16h30
da sala “A” do Velório do Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA.  ANNA MARIA DALTROZZO
JOOS faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 92 anos, filha dos
finados Sr. Guido Daltrozzo e da
Sra. Santina Piccoli, era viúva do
Sr. Jose Augusto Joos; deixa os
filhos: Marcos Antonio Joos, fa-
lecido, deixando viúva a Sra.
Carla Mariana Fracetto; Rosa-
na Maria Joos Rocha, casada
com o Sr. Roberto Antonio Ro-
cha; Tania Regina Joos de Al-
meida, casada com o Sr. Ma-
theus dos Reis de Almeida;
Jose Edivaldo Daltrozzo Joos,
casado com a Sra. Deborah
Cristina D. Joos e Sergio Ricar-
do Daltrozzo Joos, casado com
a Sra. Gisele B. de Souza
Joos. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-

do ontem, tendo saído o fére-
tro às 17h00 do Velório da Sau-
dade, sala “07”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. NELSON ANDIA faleceu on-
tem, nesta cidade, contava  90
anos, filho dos finados Sr. João
Andia e da Sra. Maria Lucafo,
era casado com a Sra. Carme-
lina Ferezini Andia; deixa as fi-
lhas: Sandra Regina Andia To-
rezan, casada com o Sr. Edison
Antonio Torrezan; Seni Maria
Andia da Costa, casada com o
Sr.  Jose Valdir Henrique da
Costa e Solange Andia Cuevas
casada  com o Sr. Osmair Fran-
cisco Cuevas. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. PEDRO LIBERATO faleceu
ontem, nesta cidade, contava 82
anos, filho do Sr. Jose Liberato
e da Sra. Guilhermina Maria
Wohlk. Deixa familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 16h00 do Velório Muni-
cipal de Rio das Pedras/SP,
para o Cemitério Municipal da
Cidade de Rio das Pedras/SP.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. MARCUS VINICIUS SBRIS-
SA CAMARGO QUINTILIANO fa-
leceu anteontem, nesta cida-
de, contava 51 anos, filho dos
finados Sr. Mario Wilson Ca-
margo Quintiliano e da Sra.
Vera Maria Sbrissa Camargo
Quintiliano. Deixa tios, tias, pri-

mos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h30 do Velório da
Saudade, sala “02”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MOISES MACHADO JUNIOR
(BUIU) faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 44 anos, fi-
lho da Sra. Maria Antonia Mar-
celino, falecida. Deixa irmã, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, às 09h00 no Cemitério
Municipal da Saudade.  À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

MENINO JOÃO PEDRO CABRAL
GERALDINI faleceu ontem, nes-
ta cidade, filho do Sr. Ramon
Nadir Geraldini e da Sra. Tama-
ra Cristina Cabral Barbosa de
Godoy. Deixa demais familiares.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às 10h30
do Velório do Cemitério Munici-
pal da cidade de Charqueada/
SP, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO REINALDO ZAM-
BELLO faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 70 anos, filho do
Sr. Carlos Zambello, falecido, e
da Sra. Antonia Gomes Zambe-
llo, era viúvo da Sra. Rosana
Cecilia Quellis Zambello; deixa
os filhos: Alexandre Reinaldo
Quellis Zambello, casado com
a Sra. Flavia Paiva; Aline Rosa-
na Quellis Franguelli, casada
com o Sr. Felipe Franguelli e An-
tonio Reinaldo Quellis Zambe-
llo. Deixa a neta: Gabrieli Vitoria
Zambello. Deixa demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo o

féretro às 13h00 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. IVONE BORTOLETO DA
SILVA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 80 anos, filha dos
finados Sr. Luiz Bortoleto e da
Sra. Rosa Bruza, era casada
com o Sr. Lazaro da Silva; deixa
os filhos: Adilson Jose da Silva;
Vlaudemir da Silva e Rosange-
la Aparecida da Silva Colletti, vi-
úva do Sr. Silvio Luis Coletti.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 13h00 da
sala “01” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. PEDRO RIBEIRO DA SILVA
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 87 anos, filho dos fina-
dos Sr. Antonio Joaquim da Sil-
va e da Sra. Zelia Ribeiro de
Lima, era casado com a Sra.
Semiramis Asche da Silva; dei-
xa os filhos: Sandra Raquel da
Silva Terra, casada com o Sr.
Willian Fernando Benfica Alves
Terra e Helcio Asche Ribeiro da
Silva, casado com a Sra. Julia-
na Machado. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. O
velório ocorrerá hoje das 08h00
às 17h00 na sala “Esmeralda”
do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 17h15
para a realização da Cerimônia
de Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. APARECIDA CONCEIÇÃO
SEGUESSI ESTEVAM faleceu
dia 02/07/2025 na cidade de
São José dos Campos, aos 69
anos de idade e era casada
com o Sr. José Francisco Este-
vam, era filha do Sr. Angelo Se-
guessi Filho e da Sra. Catharina
Peccin Seguessi, falecidos. Dei-
xa os irmãos: Teresa de Lurdes
Seguessi Crozatti casada com
Pedro Urbano Crozatti; Luiz Car-
los Seguessi casado com Lú-
cia Helena Fernandes Segues-
si; Valentim José Seguessi ca-
sado com Maria Angela Salma-
si Seguessi; Geraldo Antônio
Seguessi casado com Viviane
Seguessi. Deixa familiares e
amigos. O seu corpo foi transla-
dado em auto fúnebre para a ci-
dade de Piracicaba e seu sepul-
tamento ocorreu dia 02/07/2025

FALECIMENTOS
as 17:00hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório da Saudade –
Sala 03, seguindo para a referi-
da necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ROBERTO CESAR GONZA-
LES faleceu dia 02/07/2025 na
cidade de Piracicaba, aos 58
anos de idade e era filho do Sr.
Antonio Gonzalez, falecido e da
Sra. Ignez Pavan Gonzalez. Dei-
xa filha: Gabriela Cullen Gonza-
lez. Deixa irmãos, familiares e
amigos. O seu sepultamento
ocorreu dia 02/07/2025 as
16:30hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade -
Sala 08, seguindo a referida
necrópole. Expressamos nos-

sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. ALESSANDRO ARIANO GHI-
SELLI faleceu dia 02/07/2025 na
cidade de Piracicaba, aos 52
anos de idade e era filho do Sr.
Antônio Carlos Ghiselli, faleci-
do e da Sra. Ivonete Maria Ce-
zare Ghiselli. Deixa familiares
e amigos. O velório ocorrerá
hoje na Sala Safira no Memori-
al Metropolitano de Piracicaba
a partir das 09:00hs até as
14:00hs. Procedimentos de
Cremação serão realizados
posteriormente. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LEILA MARIA ROSTON
NEVES faleceu dia 02/07/2025
na cidade de Piracicaba aos
74 anos de idade e era viúva
do Sr. José Tironi Junior. Era
filha do Sr. Arthur Aparecido
Neves e da Sra. Maria Jose
Roston Neves, falecidos. Dei-
xa as filhas: Loretta Neves Ti-
roni casada com Gustavo To-
bal Berssaneti, Millena Neves
Tironi casada com Luiz Fer-
nando Tirabassi. Deixa 02 ne-
tos, familiares e amigos.O seu
sepultamento ocorrerá hoje as
10:00hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório da Saudade -
Sala 01, seguindo para a refe-
rida necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

VENDO SÍTIO - 51.000 m2 em São Pedro, próximo a cida-
de, nascente, córrego, energia, mata e linda  vista para a
Serra. Docum ordem. R$ 595.000. Luiz (11) 9999-88701.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

A Cooperativa de Trabalho Ecosolidar, inscrita no CNPJ:
45.771.721/0001-33, com sede à Rua: Conchas 555, Jardim
São Jorge, Galpão B, CEP: 13.402-806, Piracicaba/SP, por
meio de sua representante legal, Eliete Rodrigues -
Presidente, torna público a quem possa interessar,
especialmente aos seus associados, que realizará no próximo
dia 25/07/2025 (Sexta-feira) a Assembléia Extraordinária com
início em primeira chamada às 09 horas e em sua segunda e
última chamada às 10 horas, nas dependências da sua sede.
A Ordem do Dia e o assunto tratado será:
1. Alteração do Estatuto Social.
Sem mais,
Piracicaba/SP, 03 de julho de 2.025.

Eliete Rodrigues
Presidente
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Rio das Pedras comemora 131 anos dia 10 de julho
Comemoração começa dia 5 de julho; Município terá feriado dia 10 e também dia 9 de julho, pela Revolução de 1932

A “Cidade Doçura” come-
mora na próxima semana seus
131 anos de emancipação.

Vivendo um período de pros-
peridade com instalação de vá-
rias novas empresas, emprego em
alta, sem racionamento de água
desde 2021, com novos investi-
mentos em diversas áreas como
construção de duas novas UBS,
reforma de escolas, asfaltamento
em áreas estratégicas como o dis-
trito industrial, troca de tubula-
ção de distribuição e água, tudo
garantindo uma cidade cada vez
melhor e mais próspera.

PROGRAMAÇÃO FES-
TIVA: Dia 05 – Race de Rolimã
– Avenida Elias Candido Ayres;
Dia 06 – Encontro de Carros
Antigos, Desfile De Cavaleiros e
Trilhão de Motos; Dia 09 – Des- Race de rolimã será na Avenida Elias Cândido Ayres

Fotos: Divulgação

file Civico das escolas às 09h na
Rua Prudente de Moraes; Sho-
ws com artistas Locais e Grupo
NL na praça da Matriz a partir

das 16h; Dia 10 – Missa Serta-
neja em comemoração ao ani-
versário e show com Claudemir
e Moisés a partir das 19h; De 11

à 13  - Festival de Food Truck
na Praça com diversas atrações.

A programação segue até o final
do mês com diversos outros eventos.

Município comemora dia 10 de julho mais um aniversário
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Boas práticas contribuem para
melhorar ainda mais o ensino

O Seminário de Boas Práticas
aconteceu na segunda feira dia 30
de junho e é fundamental para ga-
rantir que todas as crianças sejam
alfabetizadas até o final do 2º ano
do ensino fundamental, promo-
vendo a troca de experiências bem-
sucedidas e o reconhecimento do
trabalho de educadores e gestores,
fortalecendo o sentimento de per-
tencimento e a colaboração na rede
municipal. Permite que escolas, pro-

Divulgação

fessores e gestores conheçam e ado-
tem práticas pedagógicas e de ges-
tão que já demonstraram resulta-
dos positivos, impulsionando a
melhoria da alfabetização. O eixo
de Boas Práticas, portanto, não
apenas reconhece e valoriza o tra-
balho de educadores, mas também
impulsiona a melhoria contínua da
alfabetização, garantindo que to-
das as crianças tenham acesso a
uma educação de qualidade.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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Câmara encerra semestre com quase oitocentas Indicações
Os vereadores da Câmara

Municipal de Rio das Pedras, du-
rante esse primeiro semestre legis-
lativo, com a realização da 19ª ses-
são ordinária neste dia 30 de ju-
nho, apresentaram ao Executivo
Municipal 793 Indicações de ser-
viços e obras. Os vereadores tam-
bém votaram 36 Projetos de Lei
do Legislativo, sendo que cinco
somente nesta 19ª sessão.

Nesta última sessão, foram
aprovados vários Projetos de Lei.
Dentre eles, o Projeto de Lei do
Legislativo N.º 032/2025 que dis-
põe sobre a autorização para que
aposentados e pensionistas do Ins-

tituto de Previdência do Municí-
pio de Rio das Pedras possam au-
torizar descontos facultativos em
seus benefícios em favor de enti-
dades associativas e o PLL N.º 36/
2025, que autoriza a instituição do
Centro Municipal de Referência
para Atendimento e Apoio às Pes-
soas com Transtorno do Espectro
Autista – TEA no Município, am-
bos de autoria do vereador Max
Prestes dos Santos (PP), obtiveram
aprovação de seus pares.

Igualmente aprovados fo-
ram os PLLs N.º  33/2025 que
autoriza o Programa de Desen-
volvimento da Saúde Mental e

Inteligência Emocional, a ser de-
senvolvido nas escolas públicas
da Rede Municipal e o de N.º 34/
2025, que veda a nomeação para
cargos em comissão, no âmbito
da Administração Pública Dire-
ta e Indireta do Município de Rio
das Pedras–SP, de pessoas que
tenham sido condenadas, com
trânsito em julgado da decisão,
por crimes contra a dignidade
sexual praticados contra crian-
ças e adolescentes. Os dois PLLs
são de autoria do vereador Le-
andro Fellet Penatti (PL).

O PLL N.º 035/2025, de au-
toria dos vereadores Sóstenes

Rocha Lima (PSB) e Edison Do-
nizete Marconato (REPUBLICA-
NOS), cujo teor autoriza o Poder
Executivo a efetuar o repasse do
Incentivo Financeiro Adicional
(IFA) aos Agente Comunitários de
Saúde (ACS) e Agentes de Comba-
te às Endemias (ACE), nos termos
da legislação federal vigente tam-
bém recebeu aprovação unanime
dos vereadores presentes.

O Projeto de Lei do Executivo,
que cancela doação de área efetua-
da à empresa em 2017, recebeu a
chancela dos parlamentares e fe-
chou a Pauta da Ordem do Dia
nesta última sessão do semestre. 
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Horta do Espaço Amigo
recebe visita de alunos
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Artistas recebem recursos
da lei Aldyr Blanc

A semana foi de grandes con-
quistas para a arte na cidade de Rio
das Pedras. Vinte e dois projetos cul-
turais foram contemplados pela lei
Aldyr Blanc e receberam mais de 200
mil reais em recursos. A lei beneficia
diretamente os artistas locais de di-
versos segmentos, apoiando músicos,
fotógrafos, produtores de vídeos,
dança, cultura afro e muitos outros.

Os alunos que passaram pelo
Espaço Amigo hoje já são alunos
da Esalq em Piracicaba, uma das
maiores faculdades de agronomia
do mundo e voltaram à entidade
para agora conduzirem um traba-
lho de horta comunitária onde os
alunos atuais aprendem a cultivar
alimentos que serão usados por eles
mesmos. O projeto faz com que os

atendidos tenham contato direto
com o plantio, manutenção e co-
lheita dos alimentos, envolvendo-
os assim em atividades que pro-
movem a responsabilidade, conta-
to com a natureza entre outras coi-
sas. Com o apoio dado pelo Espa-
ço Amigo nos estudos, toda cri-
ança pode crescer e se tornar o
adulto que sempre sonhou.

Numa reunião com o Secretário de
Cultura Davi Costa os artistas pude-
ram ouvir mais sobre todo o apoio
que a cidade dá para a cultura local e
também darem suas sugestões para
que ela melhore mais ainda. Em
breve, toda a população já terá aces-
so às obras produzidas com os va-
lores e que vão levar arte, cultura e
entretenimento de forma gratuita.

Divulgação Divulgação

Divulgação

Um dos presentes que Rio
das Pedras está recebendo
nos seus 131 anos é com
certeza o recorde em criação
de empregos. A Secretaria
de Desenvolvimento Econô-
mico, Indústria e Comércio
além dos diversos mutirões
que realiza, agora trouxe
mais uma ação que vai gerar
cerca de 300 empregos dire-
tos. A Carreta do Senai aca-
bou de chegar à cidade e vai

oferecer a partir do dia 14 de
julho cursos gratuitos de
costura industrial. Quem
completar o curso será en-
caminhado diretamente à
uma empresa da cidade
onde passará por período de
experiência remunerado e
até possível contratação. Os
interessados podem se ins-
crever no PAT que fica no pré-
dio da prefeitura de segunda
a sexta das 08 às 16h.

CARRETA

Desde 2021 o Encontro de
Carros Antigos vem se des-
tacando como um dos even-
tos mais aguardados e de
maior sucesso em Rio das
Pedras. Com mais de 400
carros participantes na últi-
ma edição, o encontro atrai
além de apaixonados por
carros antigos um público
totalmente variado que vai
desde crianças ao pessoal

da melhor idade. Além dos
carros, o evento também
traz a apresentação das ban-
das:  Via Pública, Velho Joe
e os Capangas e Garage
Bomb, praça de alimenta-
ção, área para crianças e
mercado de itens retro e an-
tigos. O evento tem entrada
gratuita e acontece domingo
(6), das 09 às 18h, na Aveni-
da Elias Candido Ayres.

CARROS ANTIGOS

Divulgação
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